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Энергетике донского региона 
нужна не только стабильность, 
но и своего рода запас прочно-
сти: это позволило бы преодо-
левать перегрузки, обуслов-
ленные, в том числе, климати-
ческими катаклизмами. 

Этот тезис стал лейтмо-
тивом «правительственного 
часа» – слагаемого 10-го за-
седания Заксобрания Ростов-
ской области. Обсуждение 
посвятили как раз шагам по 
обеспечению надежности 
электроснабжения потреби-
телей.

Пора наращивать  
темпы 

Июльское аномальное пек-
ло вылилось в то, что в Рос-
товской области приходилось 
чаще и интенсивнее охлаждать 
помещения, объемы потребле-
ния электроэнергии ожидаемо 
подскакивали. Чтобы предотвра-
тить поломку оборудования 
и крупные аварии, вводились 
графики отключения электри-
чества, чему люди были, мягко 
говоря, не очень рады. Поэтому 
под эгидой донского парламента 
и решено было уже на первом 
осеннем заседании организовать 
обсуждение ситуации.

– Ростовская область имеет 
развитую электрогенерацию 
с суммарной установленной 
мощностью 7,8 гигаватт. За по-

ками, требуют опережающих 
темпов роста энергетической 
инфраструктуры. Отметил он 
и важность работ по повыше-
нию надежности Новочеркас-
ской ГРЭС.

Вместе с тем среди главных 
шагов, призванных сделать 
энергосистему донского регио-
на надежнее, – создание новых 
генерирующих мощностей. Но 
принимаются такие решения 
на федеральном уровне. Поэто-
му депутаты облпарламента 
обратятся в Правительство РФ 
с предложением уже в ближай-
шее время начать строитель-
ство и реконструкцию транс-
форматорных подстанций на 
территории региона. 
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   РАБОТА

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

В этом году почти 500 студентов из Ростовской 
области работали проводниками, помощниками 
машинистов и дежурными по вокзалу в 10 круп-
нейших депо. Ребята отправились в рейсы по всей 
России и помогли железнодорожным компани-
ям закрыть потребность в проводниках в летний 
сезон, на который приходится пик пассажирских 
 перевозок. 

Об особенностях сезона 2024 года для донских 
студотрядов проводников и нюансах профессии 
«Молоту» рассказал Максим Степанов. 

Ответить на жалобу по регламенту
Помимо рекордного числа подготовленных 

проводников и обширной географии поездок, 
появилось еще одно достижение: в этом году 
студотряды Дона впервые обслуживали фирмен-
ный поезд. И если на скором поезде требуется 
свидетельство третьего разряда, то на фирмен-
ном – четвертого. Ребята прошли обучение на 
повышение разряда в РГУПСе и подтвердили 
свои знания на практике. 

шенно разные, с разными требо-
ваниями, настроениями, к каж-
дому нужно найти правильный 
подход, чтобы поездка запомни-
лась пассажиру как хорошая и 
комфортная. Опытные провод-
ники, уже проверяя билеты и 
документы, понимают, с каким 
пассажиром будут проблемы. 
И уже с самого начала стара-
ются сгладить углы, например, 
помогают поднять сумку, а если 
и после этого пассажир ворчит, 
сделают ненавязчивый ком-
плимент, – раскрывает Максим 
нюансы профессии. 

Если в вагоне – дебош
Отдельная тема – нетрезвые 

пассажиры. По правилам, их 
нельзя пускать в вагон, также 
запрещено распивать спиртные 
напитки в купе – только в ваго-
не-ресторане. Но бывает всякое, 
люди даже кидаются драться. 
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ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Александр Иошпа, климатолог, 
доцент ЮФУ

Песчаные бури  
предваряют  
начало  
дождей
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Вадим Самойлов,  
основатель группы «Агата Кристи»

Мой ростовский  
концерт прошел  
в формате работы  
агитбригады
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Игорь Бураков,  
глава комитета ЗСРО

На складах  
Ростовской области  
скопилось около 1 млн т  
нереализованного угля
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Красный Сулин (2)
Шахты (4)
Новошахтинск (6)
Новочеркасск (7)
Таганрог (7)
Тацинский район (6)
Миллеровский район (7)

мир
Украина (2)
Турция (4)
Лихтенштейн (6)
Испания (7)

страна
Херсонская область (2)
Мариуполь (4)
Санкт-Петербург (4)
Уфа (6)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ

на 2-е полугодие 2024  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам Великой Отественной войны,  
инвалидам, подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 141,12 руб.

Этикет  Этикет  
проводникапроводника

– Мы работали на фирменном поезде «Кавказ», ко-
торый курсирует по маршруту Кисловодск – Москва. 
Я четвертый год работаю во время трудового семе-
стра проводником и в этом сезоне – на фирменном 
поезде. Здесь больше требований, так как отличается 
формат обслуживания, добавляются новые обязан-
ности – застил, питание, требуется опыт работы, 
ведь пассажиры более требовательны. К каждому 
нужен свой подход, и надо знать, как ответить на 
жалобу по регламенту. Программа профподготовки 
обширна и большое количество часов посвящено 
техническим вопросам организации пассажирских 
перевозок, но есть и блок психологии. Преподавате-
ли рассказывают об особенностях поведения пасса-
жиров, шаблонных фразах, этикете. Есть целое поло-
жение, как должен реагировать проводник в разных 
ситуациях и что отвечать, – говорит Максим. 

Летом наиболее частая жалоба – на работу сис-
темы кондиционирования. Кому-то в купе холод-
но, а кому-то жарко. Как уладить вопрос? 

– Есть четкий регламент, какой должна быть 
температура в вагоне в зависимости от темпера-
туры на улице. Мы должны разъяснить это пас-
сажиру, и тому, кто мерзнет, предложить горячий 
чай или плед, тому, кому жарко, – прохладитель-
ные напитки. Пожалуй, общение с пассажирами – 
самая большая трудность в работе. Люди совер-

Екатерина Стенякина,  
депутат Госдумы РФ

Подростки  Подростки  
смогут  смогут  

официально  официально  
работать  работать  

в выходные  в выходные  
днидни

Этикет  Этикет  
проводникапроводника

Фото из архива Максима Степанова

следние пять лет мощность 
генерации выросла на 6,5%, 
энергопотребление – на 8%, 
что свидетельствует о росте 
экономики региона, – конста-
тировал первый замминистра 
промышленности и энергети-
ки Ростовской области Вяче-
слав Тимченко. – А с учетом 
роста экономики и возможных 
аномальных погодных условий 
прогнозируется дальнейший 
рост нагрузки на энергосисте-
му области, в первую очередь 
– в Ростовской агломерации. 

Во время прений первый 
вице-спикер донского парла-
мента – председатель комите-
та по строительству Сергей 
Михалев акцентировал, что 
задачи, поставленные прези-
дентом страны перед энергети-



новости

с Верой
Волошиновой

Террор не пройдёт
Сотрудники федеральных и региональных органов исполнительной 
власти, а также органов местного самоуправления, ответственные 
за реализацию мероприятий в области противодействия терроризму, 
повышают  квалификацию.
Уже более 100 специалистов прошли повышение квалификации по на-
правлениям: «Межнациональные и межконфессиональные отношения 
в современной России», «Современные подходы к укреплению обще-
российской гражданской идентичности», «Профилактика терроризма», 
«Сеть Интернет в противодействии террористическим угрозам».
Программы обучения разработаны Национальным антитеррористичес-
ким комитетом и Министерством науки и высшего образования РФ. 

Без паники!
В среду, 2 октября, с 10:00 до 11:00 на территории всех 
55 городов и районов Ростовской области пройдет тре-
нировка системы оповещения и информирования насе-
ления региона с задействованием всех имеющихся тех-
нических средств оповещения. Также во время провер-
ки систем оповещения в 10:43 будет выполнена переда-
ча сообщения «Техническая проверка» с прерыванием 
плановых теле- и радиопередач на десяти телевизион-
ных каналах первого мультиплекса и трех радиостанци-
ях: «Маяк», «Радио России», «Вести FM». В случае выявле-
ния отказов в работе оборудования ремонт и при необхо-
димости замена будут произведены в кратчайшие сроки.
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СОБЫТИЯ

На самое важное
Депутатам Заксобрания об-

ласти выделены из областного 
бюджета средства для исполне-
ния наказов.

Губернатор Василий Голубев 
подписал распоряжения о выде-
лении из областной казны около 
10 млн рублей для дополнитель-
ного оснащения объектов соци-
альной защиты, образования и 
культуры Дона. Оборудование и 
инвентарь поступят в несколь-
ко детских садов и школ города 
Шахты, а также в Ростовский 
центр психолого-педагогиче -
ской, медицинской и социальной 
помощи и центр социального 
обслуживания граждан пожило-
го возраста и инвалидов Камен-
ска-Шахтинского. Ассигнования 
направлены также для обнов-
ления интерьера отдела записи 
актов гражданского состояния 
администрации Донецка. Обо-
рудование будет приобретено 
для ростовских детских школ ис-
кусств – имени А.П. Артамонова 
и имени Г.В. Свиридова.

Ваш бизнес – 
наши ценности

Четвертый фестиваль дон-
ских брендов и производителей 
«Мой бизнес. Наши маркет» 
в этом году собрал более 160 
местных компаний – произво-
дителей дизайнерской одежды, 
обуви, авторских аксессуаров и 
гастрономических деликатесов. 

Для презентации локальных 
брендов выбраны три площадки 
донской столицы – Центр истин-
ных ценностей, «Атриум ВТБ» и 
дворик «Шолохов-центра». 

– По поручению президента 
России и при поддержке губер-
натора области сформирована 
системная поддержка местных 
брендов. Главная задача в усло-
виях импортозамещения и санк-
ционного давления – обеспечить 
комфортные условия для роста и 
развития донских производите-
лей, а также оказать содействие 
в сокращении затрат на про -
движение и масштабирование 
бизнеса, – отметил, поздравляя 
участников фестиваля, первый 
замгубернатора Ростовской обла-
сти Александр Скрябин.

Организаторами мероприятия 
выступили Ростовское региональ-
ное агентство поддержки предпри-
нимательства, центр «Мой бизнес» 
при поддержке Правительства 
Ростовской области и минэконом-
развития региона. 

Залог повышения 
качества жизни

Строительная готовность 
пристройки к школе в Красном 
Сулине составляет 70%.

Там побывала группа губер-
наторского контроля во главе с 
замгубернатора Ростовской об-
ласти – министром транспорта 
Виталием Кушнаревым. Поезд-
ка началась с возложения цветов 
к Вечному огню мемориального 
комплекса «Победа» в память не 
вернувшихся с фронтов Великой 
Отечественной войны. 

Еще одной точкой посещения 
стала площадка для сдачи норма-
тивов комплекса «Готов к труду и 
обороне». По федеральному про-
екту «Спорт – норма жизни» для 
него приобретены оборудование 
и специальное покрытие. Также 
Виталий Кушнарев побывал в 
спортшколе «Ника».

– Сегодня мы посетили важные 
для жителей муниципалитета 
соцобъекты, в том числе школу 
на 480 мест. Готовность при-
стройки – около 70%. Поставлена 
задача мобилизовать трудовые 
ресурсы на стройплощадке и 
завершить все работы до конца 
этого года, – уточнил поручение 
Виталий Кушнарев. 

Пылит...
Управление Госавтоинспек-

ции по Ростовской области 
предупреждает водителей и 
пешеходов об усложнении об-
становки на дорогах из-за пес-
чаных бурь. 

Они предваряют начало интен-
сивных дождей, сообщил клима-
толог, доцент ЮФУ Александр 
Иошпа. Осадки по области прогно-
зируются к концу рабочей недели. 

Стали хорошими 
помощниками

– Мы – новый регион, который 
интегрируется в правовую и со-
циально-экономическую системы 
нашей страны. И в этом процессе 
Ростовская область для нас – бли-
жайший партнер, проводник новых 
идей и компетенций. Особенно же 
мы ценим взаимодействие с дон-
скими коллегами по подготовке 
качественных специалистов. Депу-
таты донского парламента прово-
дят для нас обучающие семинары, 
делятся как теоретическими знани-
ями, так и практическим опытом, 
– подчеркнул Виктор Емельяненко. 
А говоря об исторически очень тес-
ных связях, глава парламента Запо-
рожской области рассказал о собы-
тиях 14-летней давности, когда он 
участвовал в поисковой работе, и 
удалось обнаружить останки 169 
бойцов Великой Отечественной. 
Большинство из них оказались 
уроженцами Ростовской области. 
Останки героев были с почестями 
перезахоронены. 

– У нас общие корни и одна 
история, – резюмировал Виктор 
Емельяненко.

   СОБЫТИЕ

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

На прошлой неделе донской ре-
гион оказался связан еще одной 
нитью дружбы с одной из новых 
территорий РФ: было подписа-
но соглашение о сотрудничестве 
между двумя региональными пар-
ламентами – Законодательными 
собраниями Ростовской и Запо-
рожской областей. 

На одной орбите 
Среди целей документа – облег-

чить взаимный обмен накоплен-
ным опытом по очень широкому 
спектру направлений, упростить 
процесс подготовки совмест-
ных законодательных инициа-
тив на федеральный уровень. 
Как отметил председатель Зако-
нодательного собрания Ростов-
ской области Александр Ищен-
ко, в Запорожской области, как и в 
трех других воссоединенных тер-
риториях, сейчас активно идет ра-
бота по интеграции в российскую 
правовую и социально-экономи-
ческую систему. В частности, 
упомянул спикер донского парла-
мента и о том, что недавно на пло-
щадке Совета Федерации ФС РФ 
он вместе с коллегой – председа-
телем Заксобрания Запорожской 
области Виктором Емельяненко 
участвовал в работе Совета по во-

просам интеграции воссоединен-
ных субъектов РФ, обсуждались 
нюансы развития промышленно-
сти и энергетики, восстановления 
социальной жизни. 

– Например, на встрече Валенти-
ны Матвиенко (председателя Сов-
феда ФС РФ. – Прим. ред.) с главой 
Запорожской области Евгением 
Балицким прозвучала новость о 
начале строительства в регионе 
новой детской больницы, – проин-
формировал Александр Ищенко. 

Однако значимо и то, что согла-
шение – весомая лепта в выстраи-
вании взаимоотношений Ростов-
ской области с новыми территори-
ями страны.

– Законодательное собрание За-
порожской области – уже четвер-
тый парламент, представляющий 
воссоединенные регионы нашей 
страны, с которым мы подписа-
ли соглашение о сотрудничестве. 
Этот документ стал фиксацией 
той большой работы, которой 
мы занимаемся, начиная с осени 
прошлого года – после того как 
был сформирован парламент Запо-
рожской области. Взаимодействие 
с запорожскими коллегами имеет 
для донских депутатов важнейшее 
значение, – отметил Александр 
Ищенко, подчеркнув и то, что 
партнерство двух регионов зиж-
дется на максимально благодатной 
почве – единых ценностях и общей 
истории, а донские депутаты го-
товы во всем помогать коллегам. 

Связующая нить

Ответ ростовских 
кинематографистов

   ОБЩЕСТВО

Александр ОЛЕНЕВ  
a.olenev@don.media

Украинский сайт  «Вгору» 
 обрушился с угрозами 
на ростовского  режиссера 

Руслана Кечеджияна, который 
планирует снять фильм о заповед-
нике «Аскания-Нова» в Херсон-
ской области России.

Руслан Кечеджиян в 2010 году 
снял ленту «Русский век барона 
Фальц-Фейна» о судьбе представи-
теля рода русских дворян Эдуарда 
Александровича Фальц-Фейна, 
дядя которого стал основателем 
заповедника «Аскания-Нова» на 
земле Херсонщины. Территория 
эта была передана указом импе-
ратора Николая I еще в 1828 году, 
когда не существовало никакой 
Украины, а была область Малорос-
сии в составе Российской Империи. 
И этот факт почему-то старательно 
обходят современные пропаганди-
сты «незалэжной».

СВО, расценив это как «участие в 
военных преступлениях».

– Появившаяся сейчас статья, 
как и вся украинская пропаганда, 
направлена на оказание психо-
логического давления и запуги-
вание наших деятелей культуры 
и искусства. Хотя совершенно 
ясно, что в ее основе лежит страх 
того, что наша съемочная груп-
па, начав работу в заповеднике 
«Аскания-Нова», узнает правду о 
многочисленных хищениях, пре-
ступлениях против живой при-
роды и откровенном воровстве 
украинских властей в этом уни-
кальном месте, – выразил свое 
мнение член съемочной группы 
Андрей Кудряков.

– Я прочел, что написали «укро-
патриоты» обо мне и моих това-
рищах, и посоветовал бы авторам 
обратиться к психиатру. «Кіно ще 
буде» – назвали они свою статью с 
намеком, что с нами «разберутся». 
Отвечу такой же фразой: «Кіно ще 
буде», в смысле – мы продолжим 
свою работу! – сказал Руслан Кече-
джиян в беседе с «Молотом».
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   Ростовчане на съемках в заповеднике «Аскания-Нова»

Как запитаться энергией
энергоснабжения садовых 
товариществ, – пояснил 
Александр Ищенко.

Прозвучала и инфор-
мация о том, что жители 
Азовского, Аксайского, 
Мясниковского и Некли-
новского районов особенно 
часто жалуются на пе-
ребои с электричеством. 
Александр Ищенко пору-
чил профильному комите-
ту Заксобрания и депута-
там от этих территорий 
проанализировать, доста-
точны ли те меры, которые 
сегодня претворяются в 
жизнь, для избавления от 
бед с энергоснабжением. 

Приняты и решения, 
касающиеся соцподдерж-
ки. Одно из важнейших: 
на Дону продлили срок 
действия программы регио-
нального маткапитала до 
2030 года. Расширили и 
спектр использования этих 
денег. Теперь их можно 
будет потратить на рекон-
струкцию дома блокиро-
ванной застройки – таун-
хауса. Также у муниципа-
литетов появились новые 
возможности для решения 
квартирного вопроса льгот-
ников. Сейчас инвестор, 
строящий жилой дом, мо-
жет получить участок без 
торгов, если передает мест-
ным властям не менее 5% 
общей площади возводимо-
го жилья. Но предоставить 
его на условиях социаль-
ного найма можно только 
детям-сиротам и людям, 
которых переселяют из ава-
рийного жилья. Теперь это 
ограничение сняли. Давать 
квадратные метры можно 
будет и другим льготникам 
– участникам СВО и чле-
нам их семей, инвалидам, 
малоимущим. 

стр. 1
– Нам необходимо 

включить в инвестици-
онную программу «Рос-
сетей» мероприятия по 
реконструкции Ростовской 
подстанции, по строи-
тельству и реконструкции 
объектов электроэнерге-
тики в Шахтах, а также в 
Ростовской агломерации. 
Это позволит минимизиро-
вать риски сбоев в работе 
энергосистемы и перейти 
уже к вопросам развития 
энергетических мощно-
стей в Ростовской обла-
сти, – подчеркнул спикер 
облпарламента Александр 
Ищенко. – А что касает-
ся создания новых гене-
рирующих мощностей, 
мы готовим обращение к 
заместителю председателя 
Правительства РФ Алек-
сандру Новаку, чтобы 
ускорить на федеральном 
уровне принятие решений, 
которые позволили бы в 
обозримой перспективе 
создать новые объекты.

Свет на даче 
и мамины деньги 

Затронули и проблема-
тику электроснабжения 
садоводческих и огородни-
ческих товариществ.

– Вопросы, касающие-
ся этой темы, очень часто 
звучат на приемах жите-
лей. Депутатский корпус и 
Правительство Ростовской 
области инициировали 
изменения в федеральное 
законодательство, что-
бы появилась структура, 
которая взяла бы на себя 
управление сетями элек-
троснабжения – бесхозны-
ми либо находящимися в 
аварийном состоянии. И 
наши предложения были 
услышаны. Президент 
Владимир Путин дал 
необходимые поручения. 
Создана системообразу-
ющая территориальная 
сетевая структура, она и 
возьмет на себя обеспе-
чение инфраструктурой 

   АКЦЕНТЫ

Энергия атома
О создании нацпроекта «Новые атомные и энерге-

тические технологии» сообщил президент Владимир 
Путин на международном форуме «Российская энер-
гетическая неделя».

Проект призван укрепить уже достигнутое лидерство 
России в сфере атомной энергетики, а также обеспе-
чит технологический суверенитет страны в топливно- 
энергетическом секторе. Обновленная энергетическая 
стратегия, новый нацпроект и госпрограммы зададут 
новые контуры роста отрасли. Приоритетами станут 
обеспечение внутреннего рынка, стабильное снабжение 
регионов и предприятий доступной энергией. Особым 
направлением работы государства также становится 
повышение стабильности снабжения энергией. В связи 
с этим Владимир Путин поручил составить для каждо-
го региона собственный план повышения надежности 
энергосистемы. 

Ядерная доктрина
Сдержанная реакция западных СМИ на уточне-

ния ядерной доктрины России показывает: слова и 
настрой Владимира Путина заставили задуматься 
страны НАТО. 

К таким решениям Запад готов не был – и лидерам 
стран этого военного блока сегодня приходится судо-
рожно вырабатывать свою ответную позицию. Предыду-
щая редакция ядерной доктрины России действительно 
позволяла Западу осуществлять агрессию в отношении 
нашей страны чужими руками, но теперь четко обозна-
чено: теперь это будет считаться прямым нападением, 
и ответные действия коснутся всех. Таким образом, 
разыгранный нелегитимным Зеленским на площадке 
Генассамблеи ООН спектакль с обвинениями России и 
позирование на фоне американских боеголовок теперь 
приобретают иной смысл – совсем не тот, на который 
рассчитывали сценаристы и режиссеры этих действ.

Контроль за мигрантами
Минтруд РФ предложил законопроект, который 

сделает работодателей ответственными за трудовых 
мигрантов. 

Авторы законопроекта предлагают создать специаль-
ный документ, подтверждающий право иностранного 
гражданина на временную трудовую деятельность в 
России. Если мигрант захочет сменить место работы на 
другое предприятие, не участвующее в оргнаборе, ему 
придется покинуть страну в течение 15 дней. Кроме того, 
срок заключения трудовых договоров с мигрантами мо-
жет быть ограничен двумя годами. Как только трудовые 
отношения прекращаются, заканчивается и нахождение 
человека в стране.

Подготовил Александр Оленев

факт

Парламент Запорожской обла-
сти 20 сентября отметил пер-
вую годовщину с момента 
своего создания. 

Ростовскому режиссеру уда-
лось пообщаться с Эдуардом 
Фальц-Фейном на его вилле в 
Лихтенштейне, которая носит 
имя «Аскания-Нова». Барону в 
пятилетнем возрасте в 1918 году 
пришлось бежать из революцион-
ной России, но любовь к Родине 
он сохранил на всю жизнь, сделав 
много хорошего для нашей стра-
ны. Награду за благотворитель-
ную деятельность ему вручал 
президент России Владимир 
Путин. 

Творческие планы Руслана Ке-
чеджияна на 2025 год – продолже-
ние историко-публицистической 
работы. В августе он снова поехал 
за материалом на Херсонщину, и 
этот визит не остался незамечен-
ным украинскими пропагандиста-
ми, опубликовавшими большую 
статью с обвинениями в адрес 
ростовчанина. Заодно Руслану 
припомнили его фильм «Донбасс 
– истерзанное сердце России», ко-
торый стал событием на междуна-
родном фестивале «Линия фрон-
та» в Ростове, и его работу в зоне 

цифра

144 212 рублей 
– размер регионального 
маткапитала с 1 января 
2024 года.
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Рабочая суббота 
   ИНИЦИАТИВА

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media 
Фото: BTL.EXPERT

Действующее законодательство 
запрещает подросткам подра-
батывать в летние выходные. 
Уже будущим летом ситуация 
изменится.

Об этом «Молоту» рассказала 
депутат Государственной Думы 
Екатерина Стенякина, кото-
рая вместе со своими коллегами 
Михаилом Киселевым и Арте-
мом Метелевым инициировала 
поправки в Трудовой кодекс РФ.

– Законопроект уже одобрен в 
первом чтении. Думаю, что он бу-
дет принят во всех трех чтениях, 
– уточнила она.

По последним опросам, про-
веденным экспертами, 90% под-
ростков в РФ хотят работать в 
выходные летом. Например, им 
интересно трудиться промоуте-
рами в торговых центрах.

– Логично, что работодателям 
важно, чтобы они раздавали ли-
стовки в дни, когда объект наи-
более загружен, а это суббота и 
воскресенье. Аналогичная исто-
рия с молодежными фестивалями 

и другими мероприятиями. Они, 
как правило, проводятся именно 
в выходные, – отметила Екатери-
на Стенякина.

Депутат Госдумы подчеркнула, 
что речь не идет о том, чтобы 
увеличить рабочую неделю под-
ростков. 

– У них будет, как и прежде, 
два законных выходных. Но если, 
например, подросток поработает 
в субботу, то сможет отдохнуть 
в понедельник, – объяснила она 
нашему изданию.

Также по новым правилам не 
увеличится и их рабочее время. 
Еще один нюанс – возможность 
трудиться в выходные дни будет 
действовать только летом.

По словам Екатерины Стеня-
киной, дети в возрасте от 14 до 
18 лет уже активно зарабатывают 
деньги в летние выходные. Другое 
дело, что сейчас это, к сожалению, 
происходит нелегально. В таких 
обстоятельствах работодатели 
никакой ответственности перед 
подростками не несут.

– Наша инициатива поможет за-
щитить подростков и рассчитывать 
им на гарантии, предусмотренные 
Трудовым кодексом РФ, – подчерк-
нула Екатерина Стенякина.

Она вспомнила, что когда еще 
была депутатом донского парламен-
та, первое поступившее обращение 
было связано с вопросом трудо-
устройства несовершеннолетних. 
Речь шла о том, чтобы подросткам, 
которые идут работать летом по 
направлению от службы занятос-
ти, сохраняли доплату к пенсии по 
потере кормильца и инвалидности.

– Мы этого добились благодаря 
Валентине Матвиенко (председа-
тель Совета Федерации. – Прим. 
ред.), – отметила Екатерина Сте-
някина.

Позже отменили справку из 
опеки, которая требовалась от 
родителей, чтобы трудоустроить 
ребенка летом.

– Также мы убедили Правитель-
ство РФ не учитывать зарплату под-
ростка, если он идет работать летом 
по направлению службы занятости, 
в семейном доходе, на основе кото-
рого рассчитывается универсаль-
ное детское пособие. Раньше по-
лучалось так: ребенок зарабатывал 
один-два месяца, а многие семьи на 
год лишались пособия, – напомнила 
Екатерина Стенякина.

«Цифра» против дилеров

Вопросы к небу

   СОЦИУМ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media 
Фото из архива отдела культуры, спорта и молодежной 
политики администрации усть-донецкого района

Борьба с употреблением психоак-
тивных и наркотических средств 
ведется во всех муниципалитетах 
Ростовской области, причем как 
совсем взрослыми, так и совсем 
молодыми людьми, умудряющи-
мися придумать свое ноу-хау. 

Проект, реализуемый в 
Усть-Донецком районе, – это тот 
самый опыт, который могли бы 
использовать и в других городах 
и районах донского края. 

По словам главы администра-
ции района Виктора Гусная, 
проект с названием «Нет рекламе 
наркотиков» зародился в 2023 
году по инициативе волонте-
ров районного Центра развития 
добровольчества.

– А точнее, по инициативе 
волонтера-старшеклассника Ни-
киты Силаева, – говорит Анаста-
сия Любченко, старший инспек-
тор отдела культуры, спорта и 
молодежной политики админи-
страции Усть-Донецкого района, 
исполняющая обязанности главы 
молодежной администрации 
района. – Он также член моло-
дежной администрации, интере-
суется киберволонтерством.

   ОБЩЕСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media 
Фото: екатерина Балецкая

Что такое человек на войне и что 
такое гражданин своей страны? 
Об этом шла речь на творческом 
вечере основателя легендарной 
группы «Агата Кристи».

Встреча прошла в поддержку 
проекта Народного фронта «Вре-
мя в лицах», который направлен 
на сохранение истории и подвига 
русского солдата. 

– Мы хотим показать пре-
емственность поколений через 
фотоработы, семейные истории 
наших бойцов. Перед встречей 
с Вадимом Самойловым можно 
было посмотреть и выставку шев-
ронов из коллекции Вадима Сави-
на, это мой коллега из Екатерин-
бурга. Здорово, что мероприятие 
стало межрегиональным, – гово-
рит руководитель регионального 
отделения Народного фронта в 
Ростовской области Алексей Ми-
рошниченко.

Вадим Савин привез 
761 шеврон с меткими 
надписями и полю-
бившимися персо-
нажами, например 
Чебурашкой. 

– Шевроны из-
готовлены бойца-
ми, среди которых 
есть и мои друзья, 
кто-то из них, к 
сожалению, погиб. 
На мой взгляд, шев-
роны уже стали рус-
ским фольклором, – 
полагает Вадим Савин. 

На встречу пригласили 
студентов, представителей 
молодежных движений, волон-
теров. «Как на войне», «Черная луна», 
«Сказочная тайга»… Любимые песни ребята 
пели вместе с Вадимом, а за спиной у музыканта 
сменялись документальные кадры выступлений в 
зоне спецоперации. 

– Концерт проходит не на красивой сцене, а в 
формате работы агитбригады, – объяснил Вадим 
Самойлов. 

Основатель группы «Агата Кристи», поддер-
жавший с самого начала «Русскую весну», неред-
ко ездит с концертами на Донбасс, выступает в 
военных госпиталях. Во время встречи в Ростове 

«Очистим улицы» уже охватило многие города 
России. Места с уничтоженными надписями так-
же отмечаются на карте.

Сайт ustdon.info цитирует начальника отдела 
МВД России Усть-Донецкого района Андрея Евко, 
который отмечает: в последнее время в районе 
практически исчезли случаи работы закладчиков. 
Наркоманы, задержанные за хранение наркотиков, 
часто признают, что им приходится ездить за дозой 
в соседние районы, поскольку в Усть-Донецком 
районе низкий уровень сбыта.

Самойлов исполнил не толь-
ко всем известные хиты, но и 
новые песни о войне, погово-
рил с ребятами об общечело-
веческих ценностях. Артист 
исполнил одну из наиболее 
пронзительных песен о любви 
в отечественном роке – «Позо-

ви меня, небо» из фильма «Мне 
не больно» режиссера Алексея 

Балабанова. 
– Это очень грустный фильм, я его 

никогда не смотрю до конца, – при-
знался музыкант и посоветовал молодым 

людям не винить в своих неприятностях 
родителей, друзей, а в первую очередь постараться 
разобраться в самих себе и, если получится, обра-
титься к небу. 

Кстати, зимой этого года Вадим Самойлов вы-
ступал на концертах с артистами ансамбля песни 
и пляски ЦВО, и музыканта попросили подарить 
гитару с автографом. Артист, не раздумывая, пере-
дал инструмент. Об этом узнали другие почитатели 
таланта Самойлова, и такие просьбы стали звучать 
чаще. Вернувшись домой, музыкант решил отпра-
вить на фронт сразу несколько десятков гитар для 
военнослужащих со своим автографом.

Этикет проводника

Как звучит Победа

стр. 1
 – Всегда высаживаете лю-

бителей спиртного? 
– Проводник самостоятель-

но не может принять такое 
решение, он обязан доложить 
начальнику поезда. В про-
шлом году у меня было шесть 
инцидентов, когда пришлось 
снимать пассажиров с поезда, 
так как они мешали осталь-
ным и устраивали дебош. В 
2023 году были обновлены 
правила, и теперь мы имеем 
право не пустить в вагон не 
только нетрезвых пассажи-
ров, но и тех, от которых не-
приятно пахнет. 

 – И как вы их тестируете? 
– Ну, например, приходит 

человек в грязной или выпач-
канной краской одежде. Не 
пустить его в вагон также не 
в компетенции проводника, 
мы должны сообщить началь-
нику поезда. Часть ограни-
чений связана с перевозкой 
животных, надо, чтобы у них 
имелась багажная квитанция 
на перевозку. Есть разные 
нюансы, например, кроликов 
можно перевозить, а зайцев 
нельзя, так как они более 
подвержены инфекционным 
заболеваниям, и они крупнее. 
Часто животных отправляют 
в путешествие без хозяина, и 
по договоренности с ним про-
водники кормят питомца, вы-
гуливают. Кто-то формально 
относится к этому, а бывает, 
что собаку или кошку песту-
ет весь вагон. 

 – Когда пассажиры отста-
ют от поезда, наказывают 
проводника? 

–  П р о в о д н и к  о б я з а н 
предупредить пассажиров, 
сколько минут стоит поезд, 
причем на фирменных оста-
новки очень короткие, и по-
рой мы даже не рекомендуем 
выходить. Если проводник 
выполнил все по регламен-
ту, вины в том, что человек 
отстал, нет. Однажды поезд 
тронулся, ко мне подходит 
женщина и спрашивает: а 
где мой муж? Оказывается, 
он вышел покурить, потом 
пошел погулять в город, вер-
нулся, а состав уже отчалил. 
Догонял на такси. 

Проверить стук колёс
 – Какие еще трудности испыты-

вали ребята? 
– Некоторым тяжело справляться 

с техникой вагона, так как много 
различных систем: освещения, 
вентиляции, кондиционирования, 
экологически чистых туалетных 
комплексов. За всем надо следить, 
на станциях проверять подвагонное 
оборудование. В идеале ты можешь 
не знать устройство поезда, но про-
верить колесные пары, не появилось 
ли каких-либо повреждений, не 
образовались ли трещины, обязан. 
Есть поездной электромеханик, но 
проводник, если слышит посторон-
ний шум, должен отреагировать, 
проверить, все ли в порядке, и доло-
жить. С каждым годом профессиона-
лизм ребят растет. У нас ежегодно 
проходят конкурсы профмастерства 
проводников пассажирских ваго-
нов, и ребята ничуть не уступают 
в знаниях кадровым работникам. 
У наших старших коллег больше 
опыта общения с пассажирами, 
но в плане технических тонкостей 
студенты прекрасно справляются. 
Кроме того, когда студент отправля-
ется в поездку в первый раз, в паре 
с ним едет более опытный товарищ. 
Самый интенсивный поток пасса-
жиров, конечно, в летний период. 
Но у нас есть круглогодичный от-
ряд и отряды, выезжающие в пик 
пассажирских перевозок – в зимние 
и майские праздники. 

В течение всего года столько 
проводников не нужно, и времен-
ное трудоустройство студентов 
позволяет нашим ребятам пробо-
вать эту профессию, а железно-
дорожным компаниям – закрыть 
свою потребность. Что еще важно: 
ребята не только постигают про-
фессию, зарабатывают, но и у них 
большая культурная программа. 
Представьте, вы все время живете 
в степной зоне, а тут видите огром-
ные леса, озера, встречаетесь с 
разными людьми. 

 – Как удается выглядеть безу-
пречно? 

– Это миф, что в поезде нет ус-
ловий, чтобы привести себя в по-
рядок. Есть душ, а в депо имеются 
стиральные машины, одежду можно 
погладить, но у нас есть несколько 
лайфхаков, как это сделать быстро и 
качественно без утюга. Летом, когда 
жарко, стираем рубашки в тазике и 
чтобы они не мялись, развешиваем 
их, не выжимая. 

   КОНКУРСЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Социокультурный центр 
 «Герой будущего времени» 
объявляет третий музыкаль-
ный патриотический конкурс 
«Голоса Победы». 

Он проводится при под-
держке Президентского фонда 
культурных инициатив. Цель 
конкурса – популяризация 
детского и юношеского твор-
чества в Вооруженных Силах 
Российской Федерации и рос-
сийском обществе, поддержка 
жителей Донбасса и Новорос-
сии, интеграция новых сооте-
чественников в культурно-
историческое пространство 
России, воспитание чувства 
патриотизма, гражданствен-
ности и духовности.

Выступление участников 
оценит профессиональное 

   Студенты смогли заработать и закрыть потребности железной 
дороги в проводниках

жюри, куда войдут помимо пред-
ставителей организаторов конкурса 
квалифицированные музыканты 
разных жанров и педагоги. Будут 
оцениваться качество выступлений: 
ритмичность, эмоциональность, 
качество музыкального сопровож-
дения, качество присылаемого для 
отбора материала; понимание кон-
курсантом смысла произведения; 
артистизм, музыкальность, зрелищ-
ность выступления; соответствие 
выбранного репертуара возрасту и 
вокальным данным исполнителя, 
тематике конкурса.

Участниками (от пяти до 17 лет) 
могут стать дети бойцов СВО, 
военнослужащих, ветеранов бое-
вых действий, членов гуманитар-
ной миссии и ребята из новых 
и прифронтовых регионов, куда 
входит Ростовская область. Прием 
работ и регистрация участников 
проводятся по 31 октября на сайте 
организатора. Конкурс пройдет в 
онлайн-формате. Полная информа-
ция о нем опубликована на сайте  
геройБудущеговремени.рФ 

От финансовой грамотности к финансовой культуре
Министерством финансов Ростовской области составлен каталог лучших региональных практик по финансо-
вой грамотности в Ростовской области за 2024 год – второй по счету.
В брошюре, опубликованной на сайте минфина, представлены проекты, рассчитанные на разные аудитории – 
людей старшего возраста и подростков, студентов и предпринимателей, работников бюджетных учреждений.
В числе практик – цифровой рубль, деловая игра «Бюджет семьи», модель урока по финансовой грамотно-
сти в седьмом классе «Семейный бюджет», марафон финансовой грамотности, финансовая грамотность для 
людей старшего поколения и многое другое.

– С 2021 года мы занимаемся повышением финансовой грамотности жителей регио-
на, выступая в качестве координатора и организатора реализации образовательных 
программ и проектов. С 2024 года начался второй этап реализации программы, где до 
2030 года запланирован переход от финансовой грамотности к финансовой культуре 
– закрепление полученных ранее теоретических знаний на практике, – отметила зам-
губернатора Ростовской области – министр финансов Лилия Федотова.

   Обнаруженные адреса продажи наркотиков 
волонтеры уничтожают в ходе рейдов

цитата

Этот проект не только помогает бороться с рек-
ламой наркотиков, но и активно вовлекает мо-
лодежь в работу, тем самым укрепляя общество 
и развивая чувство ответственности у молодого 
поколения.
Василий Голубев, губернатор Ростовской области 

   90% российских подростков хотят работать в выходные летом, 
свидетельствуют спецопросы
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Киберволонтер помогает оберегать население 
от информации в интернете, способной причи-
нить вред здоровью и развитию личности.

Как рассказывали волонтерам в полиции, ин-
формация о наркотиках распространяется так: на-
рисован на стене дома некий кьюар-код, взрослый 
человек и не поймет, что к чему. Но молодежь в 
этом отношении продвинута, да и люди среднего 
возраста тоже понимают, что это такое: наведя ка-
меру телефона на этот кьюар-код, человек попада-
ет в телеграм-канал, где можно узнать стоимость 
наркотика и адрес его закладки. И это не только 
портит внешний вид зданий, но прежде всего при-
чиняет вред тому, кто узнанными данными решит 
воспользоваться.

Так вот, гулял как-то Никита Силаев по 
Усть-Донецку, замечал такие «адреса» на стенах 
домов, фотографировал, а затем отметил места с 
нехорошими надписями на одной из интерактив-
ных карт в интернете. 

– Потенциал проекта был виден сразу, – про-
должает свой рассказ Анастасия. – Он получил 
название «Нет рекламе наркотиков». 

Идея действительно неплоха, но не палка ли 
это о двух концах: не станет ли карта своего рода 
витриной? 

– Нет, – смеется девушка, – данные мест с рек-
ламой поставляют теперь все неравнодушные 
люди, а доступ к карте имеем только мы вдвоем с 
Никитой – и полиция.

Затем по улицам поселка проходят рейды по 
уничтожению этой рекламы, в которых участ-
вует в основном молодежь: ведь сразу видно, 
куда нужно идти, чтобы закрасить или стереть 
вредные надписи. Такое движение под названием 

   Вадим Самойлов исполнил 
песни и поговорил с молодежью 
по душам



новости

с Еленой
Бондаренко

На уголь давят ставки
Раньше донской уголь закупали в 19 странах, сейчас – только в восьми.
– Причем это рынки, где наш уголь дешевле – Турция, Юго-Восточная 
Азия. Себестоимость его доставки выросла вдвое, в два-три раза подо-
рожали фрахт и страхование. Из-за этого на складах в Ростовской об-
ласти скопилось около 1 млн т нереализованного угля, – обозначил 
проблему глава комитета донского парламента по экономической по-
литике Игорь Бураков.
Вместе со своими коллегами он инициировал обращение на федераль-
ный уровень по вопросам поддержки и развития донского углепрома.
– Ростовские угольные предприятия не смогут конкурировать с по-
ставщиками из ДНР и ЛНР, пока у нас с ними не уравняются ставки на-
логов. Все угольные предприятия Донбасса должны работать в равных 
экономических условиях, – заявил Игорь Бураков.

Цифровой рубль по осени 
считают
Почти 90% донских школ подключились к бесплатным 
онлайн-урокам, посвященным финансовой грамотности. 
Осенний курс продлится до 13 декабря. За это время уче-
ники пятых-седьмых классов узнают, какими способа-
ми можно оплачивать товары и услуги. А старшеклассни-
ков научат защищать свои права и познакомят с цифро-
вым рублем.
– Онлайн-уроки по финансовой грамотности очень по-
пулярны на Дону: в весеннюю сессию школьники посмо-
трели уроки почти 156 тысяч раз. По этому показателю 
Ростовская область на третьем месте в стране, – расска-
зал заместитель управляющего отделением Банка России 
по Ростовской области Станислав Самойленко.
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Запрос  
со звёздочкой

Километры перемен

Как уточнила Анна Оче-
ретько, россияне, в том 
числе и ростовчане, в своих 
мечтах замахиваются не 
только на создание гости-
ниц. Им интересны нюансы 
создания гостевых домов, 
хостелов. Также в Сети пы-
таются выяснить, как по-
строить популярные сегод-
ня кемпинги и глэмпинги.

Напомним, что министр 
экономического развития 
Ростовской области Мак-
сим Папушенко анонсиро-
вал старт работы до конца 
2024 года 14 новых кем-
пингов. 

– Сейчас в регионе около 
30 кемпингов и глэмпингов. 
Они располагаются преиму-
щественно вдоль крупных 
автодорог, а также вблизи 
побережья Таганрогского 
залива и реки Дон, – уточ-
нил Максим Папушенко.

   Т УРИЗМ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

Ростовчане начали интере-
соваться нюансами откры-
тия отеля. 

Аналогичные желания 
зафиксированы в Крас-
нодаре,  Уфе,  Ка зани и 
Новосибирске, выяснили 
аналитики специализи-
рованного сервиса. Они 
проанализировали поис-
ковые запросы россиян 
и составили рейтинг го-
родов-миллионников по 
уровню интереса к откры-
тию отеля. Донская столи-
ца расположилась на его 
четвертой строчке.

– Повышенный интерес 
к гостиничному делу в 
конце лета связан с при-
сутствием большого чис-
ла туристов в регионах 
и/или недостатком мест 
размещения. Местные жи-
тели видят перспективы 
развития этого бизнеса 
и оценивают порог входа 
в эту нишу, – объяснила 
тенденцию директор по 
развитию бизнеса специ-
ализированного сервиса 
Анна Очеретько.

Так, в поисковике рос-
сияне пытаются выяснить, 
как открыть гостиницу с 
нуля. Они интересуются, 
в частности, какие поме-
щения для ее создания 
подойдут. По данным ана-
литиков, часть вопросов 
посвящена бизнес-планам 
или размеру инвестиций, 
необходимых для старта. 
Иногда в запросе встреча-
ется несколько уточнений: 
«как открыть мини-гости-
ницу с нуля пошагово и 
сколько нужно денег».

   ИНФРАСТРУКТ УРА

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Более 700 км региональных дорог приведут в порядок 
в ближайшие два года. Об этом «Молоту» сообщил за-
меститель губернатора Ростовской области – министр 
транспорта Виталий Кушнарев.

В 2024 году на капитальный ремонт, текущий ремонт 
и содержание региональных дорог предусмотрено около 
15 млрд рублей. 3 млрд из них выделены из федеральной 
казны. За счет этих средств удастся привести в норма-
тивное состояние сеть региональных дорог общей протя-
женностью более 300 км.

– На 2025–2026 годы на эти цели предусмотрено 
26 млрд рублей, около 11 млрд рублей из них – это 
средства федерального бюджета, – уточнил Виталий 
Кушнарев.

Выделенную сумму направят на то, чтобы привести в 
нормативное состояние сеть региональных дорог общей 
протяженностью более 700 км. 
– Средства федерального бюджета и областного дорож-
ного фонда в первоочередном порядке направляются на 
исполнение целей национальных и региональных проек-
тов, приведение в нормативное состояние дорог опорной 
сети Ростовской области, таких как Ростов – Ставрополь, 
Ростов – Волгодонск, Ростов – Новошахтинск, Милле-
рово – Луганск и т. д, ремонт аварийных мостов, а также 
дорог, ведущих к школам, детским садам, медицинским 
учреждениям, спортивным и туристическим объектам, – 
отметил замглавы региона.

пойти и Алла Галаян, чтобы орга-
низовать производство и помочь со 
сбытом выращенной сельхозпро-
дукции фермерам. Они начинают 
переориентироваться на нут, со-
кращая поля, занятые озимыми.

– В прошлом году аграрии 
обратили свое внимание на эту 
сельхозкультуру и засеяли больше 
нута, чем прежде. Новая посев-
ная кампания зависит от погод-
ных условий. Из-за длительного 
отсутствия влаги, скорее всего, 
придется планы скорректировать, 
– подчеркнула агроном.

   АПК

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Новый механизм сортировки 
зерна разработала и запатен-
товала 29-летняя Алла Галаян, 
главный агроном Зерноградско-
го района. Теперь она мечтает 
создать кооператив.

В прошлом году Алла Галаян 
закончила аспирантуру. Свою 
диссертацию она посвятила транс-
криптомике семян озимой твердой 
пшеницы с различным морфоти-
пом зародыша и уже получила па-
тент на разработку специального 
устройства.

– Каждое зерно пшеницы инди-
видуально. В его передней части 
есть бороздки, изгибы, которые 
делятся на восемь групп. Четыре 
из них встречаются часто, они 
являются высокоурожайными, а 
другая половина, которая попа-
дается реже, отличается меньшей 
урожайностью. Запатентованный 
аппарат как раз позволит отска-
нировать и обнаружить то самое 

зерно, которое послужит получе-
нию высоких урожаев, – объясни-
ла «Молоту» Алла Галаян.

По ее словам, этот же метод ис-
пытали и на ячмене. А вот под рис 
он не подходит, так как у него иное 
строение зерна.

Алла Галаян уверена, что воз-
можности уникальной установки 
оценят не только местные агроно-
мы. Теперь важно заработать более 
1 млн рублей на закупку необходи-
мого оборудования. 

Сейчас главный агроном прохо-
дит обучение в «Школе фермера» 
по специальности «Развитие сель-
скохозяйственной потребитель-
ской кооперации».

– В наше время одному вла-
дельцу КФХ сложно развиваться, 
другое дело – если объединиться 
в кооператив и вместе стремиться 
к общей цели, – отметила Алла 
Галаян.

На территории района уже 
успешно развивается кооператив 
«Маяк», где занимаются перера-
боткой чечевицы и нута. Спрос на 
эту продукцию есть не только в 
нашей стране, но и за ее пределами. 
По аналогичному пути хотела бы 

Вместо царицы

Пора приземлиться

   На бирже инжиниринга и промышленного дизайна компании догова-
риваются о проектировании инновационных производств

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Торгово-промышленная  
палата Ростовской области 
инициирует запуск специ-

альной господдержки, которая 
позволит малому и среднему  
бизнесу повысить свой техноло-
гический уровень. Обращение  
направят в Правительство РФ 
и Государственную Думу.

Большая миссия
– Сейчас у значительного ко-

личества малых и средних пред-
приятий уровень технологической 
готовности к выпуску конкуренто-
способной продукции достаточно 
невысокий, – заявил начальник 
управления инвестиций и инно-
ваций ТПП Ростовской области, 
председатель рабочей группы ТПП 
РФ по развитию промышленной 
кооперации и инжиниринга Вале-
рий Королев.

Дело в том, что раньше запрос 
на высокотехнологичные реше-
ния удовлетворяли иностранные 
производители. И только не -
большая доля заказов попадала 
к малым отечественным инно-
вационным и инжиниринговым 
компаниям. Развитие техноло-
гического сектора тормозил и 
демпинг азиатских поставщиков.

– Они, добиваясь субсидиро-
вания от своих государств, за-
полонили российский рынок не 
только продукцией по низким 
ценам, но и инжиниринговыми 
решениями, – объяснил Валерий 
Королев. – Сейчас малым ком-
паниям трудно найти ресурсы и 
компетенции, чтобы преодолеть 
этот барьер и выйти на опреде-
ленный качественный техноло-
гический уровень.

А ведь России необходимо 
достичь технологического суве-
ренитета. Валерий Королев уве-
рен, что добиться поставленной 
президентом страны цели невоз-
можно только за счет госсектора, 
крупных компаний и федераль-
ных научных центров. 

– Без малого производствен-
ного бизнеса обеспечить техно-
логический суверенитет будет 
сложно. А ему, чтобы сегодня 
быть конкурентоспособным не 
только на внутреннем рынке, 
но и на внешних, нужно иметь 
новые технологии, современные 
знания и соответствующие кад-
ры. Поэтому важно запустить 
федеральную программу, которая 
поддержит малый и средний про-
изводственный бизнес в повы-
шении технологического уровня 
по всем спектрам необходимых 
требований, – подчеркнул Вале-
рий Королев.

Есть контакт
Об этом он заявил на очередной 

бирже инжиниринга и промыш-
ленного дизайна, которая состоя-
лась в «Новом Ростове». Теперь 
в ней участвуют не только ком-

пании и предприятия из донской 
столицы и со всей области, но и 
из новых территорий.

– У нас уже есть результаты. Так, 
вместе с Новошахтинским заво-
дом нефтепродуктов ростовская 
компания «Химические техноло-
гии» готовится реализовать сразу 
несколько пилотных проектов, 
а ООО «Сапфир» из Ростова-на-
Дону и ООО «Гидропривод» из 
Шахт собираются производить 
гидростанции. Ассоциация метал-
лообрабатывающих предприятий 
вместе с компанией из Мариупо-
ля планирует выпускать редкие 
промышленные газы, – сообщил 
Валерий Королев.

По словам вице-президента Ас-
социации металлообрабатываю-
щих предприятий Андрея Храпова, 
в кооперации легче искать заказчи-
ков и исполнителей и в дальнейшем 
развиваться.

– В нашей ассоциации не только 
металлообработчики, но и судо-
строительные заводы, предприя-
тия оборонно-промышленного 
комплекса. Среди участников есть 
и инжиниринговые компании, – 
уточнил Андрей Храпов.

Поиску нужных связей способ-
ствует и Национальный форум 
промышленной кооперации, кото-
рый проводится ежегодно.

– Кооперация – это прежде всего 
доверие друг другу и партнерам, 
оно проверяется со временем. 
Чтобы выстраивать кооперацию, 
необходимо иметь информацию о 
действующих компаниях, в част-
ности инжиниринговых, – под-
черкнула председатель президиума 
Международного центра инжини-
ринга и инноваций, член Совета по 
развитию инжиниринга и промыш-
ленного дизайна Минпромторга 
России Наталья Кириллова.

По ее словам, развитие промыш-
ленности подразумевает создание 
продукта с высокой добавленной 
стоимостью. Этого можно до-
биться за счет либо сокращения 
издержек производства, либо внед-

рения новых технологий. Велика 
роль науки, которая создает кон-
курентоспособные технологии, 
позволяющие промышленности 
двигаться вперед.

Достучаться 
до Минпромторга

– Еще в этой кооперации просто 
необходима инжиниринговая орга-
низация, которая как раз отвечает 
за внедрение разработок. Можно 
сказать, что она приземляет все 
технологии в промышленности. 
Потом уже появляется тиражиро-
вание решений, – отметила Ната-
лья Кириллова.

Сейчас малые инжиниринговые 
компании сетуют на то, что пере-
довые разработки и проекты, в том 
числе направленные на импорто-
замещение,не могут апробировать 
без обязательной сертификации. 

– А это очень дорого и долго. Мы 
сейчас добиваемся возможности 
проведения цифровой сертифи-
кации. Надеюсь, нас услышат в 
Минпромторге РФ, – подчеркнула 
Наталья Кириллова.

Один из шагов навстречу – под-
писанное на бирже соглашение 
между ТПП Ростовской области и 
Государственным центром стан-
дартизации, метрологии и испыта-
ний в Ростовской области.
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Ноу-хау 
для крылатых

На донском индейководческом 
комплексе запустили новые по-
грузчики и автоматизировали 
отлов индейки в птичниках.

– Новое оборудование, в ко-
торое инвестировано 60 млн 
рублей, позволяет увеличить 
скорость отлова, снизить влия-
ние человеческого фактора и 
риски травмирования птицы, – 
объяснил генеральный директор 
группы компаний «Дамате» Анд-
рей Седов.

По его словам, внедрение со-
временных технологий продол-
жится на всех производственных 
объектах компании.

– Инвестиции в новое обору-
дование, увеличение объемов 
производства мяса птицы, рас-
ширение ассортимента готовой 
продукции и экспортных направ-
лений для ее поставок наглядно 
демонстрируют, что донские 
предприятия по производству 
мяса индейки и утки развиваются 
планомерно – в соответствии со 
взятыми на себя группой компа-
ний обязательствами, – отметил 
заместитель губернатора Ростов-
ской области – министр сельско-
го хозяйства и продовольствия 
Константин Рачаловский. 

Инвесторов тянет 
в машиностроение

За восемь месяцев предприя-
тия машиностроительного ком-
плекса отгрузили продукции 
более чем на 260 млрд рублей.

– Это на 7,3% больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года, – уточнили в Ростовстате, 
подготовив специальную инфор-
мацию ко Дню машиностроителя.

В Ростовской области этот 
профессиона льный праздник 
объединяет около 50 тысяч спе-
циалистов.

– С начала года выпуск транс-
портных средств и оборудования 
увеличился в 2,3 раза, – уточнили 
в Ростовстате.

Положительная динамика от-
мечается в производстве авто-
транспортных средств, прице-
пов и полуприцепов (+30,9%), 
электрического оборудования 
(+8,2%), а также машин и обору-
дования (+6,9%).

Важно, что и инвестиции в 
машиностроительную отрасль 
растут. Так, по итогам перво-
го полугодия они увеличились 
практически на треть и составили 
10,8 млрд рублей.

Без тормозов
Ростовская область вошла в 

топ-5 регионов, где с начала года 
выдан наибольший объем авто-
кредитов. 

В январе – августе водители на 
Дону одолжили на покупку маши-
ны 70,92 млрд рублей, подсчитали 
в Национальном бюро кредитных 
историй (НБКИ). Больше только в 
Москве (121,34 млрд рублей), Мос-
ковской области (103,01 млрд руб-
лей), Санкт-Петербурге (76,36 млрд 
рублей) и Татарстане (72,55 млрд 
рублей).

Всего же с начала года в России 
оформлено автокредитов почти на 
1,6 трлн рублей.

– Столь существенные темпы 
выдачи обусловлены, прежде 
всего, ожиданиями дальнейше-
го удорожания автокредитов на 
новые автомобили из-за роста 
ставок, а также в связи с предсто-
ящей 1 октября индексацией ути-
лизационного сбора, – объяснил 
директор по маркетингу НБКИ 
Алексей Волков.

Влияние на тенденцию оказы-
вают скидки от дистрибьюторов, 
стремящихся сократить затова-
ренность складов.

Туристы с аппетитом
С начала года Таганрог посети-

ли более полумиллиона человек. 
– По оценке экспертов, более 

70% туристов, проживающих в 
гостиницах, приезжают в наш 
город с целью отдыха, – уточнил 
глава администрации Таганрога 
Андрей Фатеев.

По его словам, гости примор-
ского города выбирают не только 
традиционные обзорные экскур-
сии, но и гастрономические и 
иммерсивные.

факт

В России готовятся создать ре-
естр инжиниринговых компа-
ний и промышленного дизайна. 
– Сейчас в Минпромторге РФ 
активно обсуждается, каки-
ми признаками и компетенци-
ями должна обладать компа-
ния, чтобы попасть в реестр. Из 
этого списка будут формиро-
ваться команды для реализа-
ции серьезных проектов. Самое 
главное – на основании ре-
естра будет выстраиваться гос-
поддержка, – уточнила Ната-
лья Кириллова.

кстати

По последним данным Ростов-
стата, в регионе намолочено 
около 11 млн т зерна при уро-
жайности 33 ц/га.
– Масличных культур собрано 
441,8 тыс. т. Это на 43,2% боль-
ше, чем в прошлом году, – от-
метили в статистическом ве-
домстве.
Сбор сахарной свеклы по срав-
нению с 2023-м вырос на 26,9% 
и составил 141,4 тыс. т.
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   Жителей донской столицы интересует, как можно 
открыть не только отель, но и кемпинг

факт

За год количество ва-
кансий в сфере госте-
приимства на Дону уве-
личилось на 23,32% и со-
ставило 10,7 тыс.
– Каждая пятая вакан-
сия в отрасли связа-
на с нехваткой поваров 
и кондитеров. Также са-
мыми востребованны-
ми специалистами яв-
ляются официанты/бар-
мены, менеджеры ре-
сторана, уборщики, про-
давцы, администрато-
ры, бухгалтеры, хостес, 
курьеры, водители, ме-
неджеры по продажам, 
кладовщики, менедже-
ры по туризму, разнора-
бочие и кассиры, – уточ-
нили эксперты отечест-
венной платформы он-
лайн-рекрутинга.
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ГУКОВОГУКОВО
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НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Волгодонск
Городской центр детских инициатив первичного отделения Российского дви-
жения детей и молодежи «Движение первых» планируется открыть 8 октября. 
Территория центра станет площадкой, где детям и подросткам будут помогать 
претворять свои идеи в жизнь. Обустроить центр удалось благодаря губернатор-
скому проекту «Сделаем вместе».

2. Новочеркасск
В казачьей столице от имени главы администрации города Юрия 
 Лысенко вручили благодарственные письма и памятные подарки 
участникам волонтерского объединения, которые стараются порадовать 
бойцов вкусной домашней едой. Как рассказали в горадминистрации, 
с 12 июля волонтеры дважды в месяц устраивают гуманитарные акции 
возле военного госпиталя. Хозяюшки угощают участников СВО и тех, 
кто пришел в медучреждение на военно-врачебную комиссию, пирож-
ками, разнообразными салатами, чаем, компотом, другой вкуснятиной. 
«Мы все делаем с душой, стремясь не просто накормить ребят, но и пора-
довать их», – рассказала инициатор акции Наталия  Коваленко.

3. Новошахтинск
В городе активно благоустраивают парк «Комсомольский», террито-
рию преображают по нацпроекту «Жилье и городская среда». Как со-
общили в горадминистрации, сейчас близится к завершению масштаб-
ное строительство исторического парка, терри-
тория  огораживается. Планируется, что в но-
ябре в парке уже будет стоять сцена для 
проведения массовых мероприятий, 
а также новые арт-объекты. Об-
щая площадь участка, на котором 
идет благоустройство, – около 
129 тыс. кв. м. 

4. Таганрог 
Старт городскому фестивалю 
детского творчества «Счастливая 
пора!» дадут 7 октября. Поуча-
ствовать в нем смогут воспитан-
ники дошкольных образователь-
ных учреждений приморского 
города. А цель организаторов – 
тем самым выявлять ребят, одарен-
ных в области музыки и живописи, декоратив-
но-прикладного творчества, помочь им развивать свои способности. 

5. Шахты
Фестиваль всероссийского физкультурно-спортивного комплекса «Готов к тру-
ду и обороне» проведут 11–13 октября в легкоатлетическом манеже. На фести-
вале выпускники 9–11-х классов общеобразовательных учреждений города смогут выполнить 
 нормативы комплекса ГТО.

6. Белокалитвинский район

7. Верхнедонской район
Капремонт автодороги от станицы Казанской до хутора Поповка включен в региональную 
программу «Развитие транспортной системы» на 2024–2026 годы. Общая величина затрат 
– свыше 242 млн рублей. В этом году, по данным райадминистрации, выполнят подготови-
тельные работы. А в 2025-м отремонтируют земляное полотно и дорожную одежду, обу-
строят тротуары и ограждение, оборудуют систему освещения, установят дорожные знаки 

и нанесут разметку. Закончить ремонт дорожники должны до ноября будущего года. 

8. Матвеево-Курганский район
В селе Анастасиевка 13  октября отметят 200-летие с момента появления 
местной достопримечательности – церкви Покрова Пресвятой Богородицы. 
Как планируется, в торжествах поучаствует митрополит Ростовский и Ново-
черкасский Меркурий. Анастасиевская церковь была построена в 1824 году. 
С 2022-го ее реставрируют: восстановили и облагородили фасад, расписали 
алтарь, сейчас продолжаются работы внутри помещений. Восстановить этот 
старинный храм удалось благодаря помощи жителей села, мастеров-рестав-

раторов, а также при поддержке местного агропредприятия, сельскохозяйствен-
ного производственного кооператива – колхоза «Родина».

9. Мясниковский район
Открыть специальный агрокласс планируется в октябре этого года в СОШ № 1 села Чал-

тырь. Эта новация станет частью празднования 245-летия образования армянских 
поселений на Дону.

10. Октябрьский район
В хуторе Ильичевка продолжается капремонт школы № 43. Начат основной 
этап строительства крыши: идет установка стропильной системы. Кроме 
того, в разгаре работы по обустройству новых спортивных площадок. 

Поставить в ремонте точку должны 
в будущем году. 

11. Орловский район
Ежегодный районный фестиваль ху-
дожественной самодеятельности сре-
ди людей старшего поколения прове-
дут в сельском Доме культуры «Ко-
лос» 4 октября. Это событие призва-
но дать пожилым людям возможность 

проявить свои таланты, укрепить здо-
ровье и обрести новых друзей, а еще до-

казать всем и каждому, что для занятий твор-
чеством нет возрастных границ.

12. Шолоховский район
Мероприятие, посвященное победе «Вешен-
ского дуба» во всероссийском конкурсе

«Российское дерево года – 2024», намечено 
провести 3 октября. В этот же день планируется вы-

садить лесные культуры на территории Шолоховского и Колундаевского лесничеств. Это доброе 
дело будет частью акции «Сохраним лес».

   Как пояснили организаторы, прикоснувшись к  именной звезде, 
можно было стать чуть ближе к таланту мастера и даже загадать 
сокровенное желание

   Ребята могли познакомиться с книгами  
Петрония Аматуни прямо во время церемо-
нии открытия памятного знака

В гостях у сказочника 
   ФОТОФАКТ

Памятный знак в честь извест-
ного донского писателя-фанта-
ста Петрония Гая Аматуни, кни-
ги которого известны каждому 
с детства, открыли на «Проспек-
те звезд» Ростова.

«Проспектом звезд» называ-
ется участок проспекта Вороши-
ловского в районе пересечения 
с улицей Тельмана. Такие мемо-
риальные знаки – это возмож-
ность напомнить максимально 
широкой аудитории о людях, чьи 
жизнь и деятельность связаны с 
Ростовом-на-Дону, а достижения 
бесспорны, а также в целом по-
ощрять интерес к истории дон-
ской столицы и выдающимся го-
рожанам. На финальном этапе 
кандидатура определяется с по-
мощью онлайн-голосования.

 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ  

26 сентября 2024 года № 432 

 

Об избрании мировых судей 

 

Законодательное Собрание Ростовской области ПОСТАНОВЛЯЕТ: 

 

1. В соответствии с пунктом 31 части 2 статьи 43 Устава Ростовской 

области, статьей 6 Областного закона от 26 апреля 1999 года № 31-ЗС «О ми-

ровых судьях в Ростовской области», статьей 87
4

 Регламента Законодатель-

ного Собрания Ростовской области избрать мировыми судьями на 3-летний 

срок полномочий: 

Цепина Андрея Александровича в Первомайский судебный район  

г. Ростова-на-Дону на судебный участок № 7;  

Богданову Викторию Николаевну в Советский судебный район  

г. Ростова-на-Дону на судебный участок № 8; 

Соколову Веронику Викторовну в Новочеркасский судебный район  

на судебный участок № 1; 

Савкину Екатерину Сергеевну в Усть-Донецкий судебный район на су-

дебный участок № 1; 

Ковалева Александра Петровича в Шахтинский судебный район на су-

дебный участок № 11. 

2. Направить настоящее постановление начальнику Управления Су-

дебного департамента в Ростовской области.  

3. Опубликовать настоящее постановление в газете «Молот». 

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 

Председатель 

Законодательного Собрания 

Ростовской области 

 

 

А.В. Ищенко 

 
 

   СИТ УАЦИЯ

О наступлении бабьего лета на Дону 
можно будет говорить после устой-
чивого похолодания, когда днев-
ная температура составит от +12 
до +15°С.

– Сейчас же на территории Ростов-
ской области пока теплый период, – 
объяснила нашему изданию ведущий 
синоптик Ростовского гидрометцентра 
Ольга Чупрова, уточнив, что бабье 
лето – это, скорее, народное понятие. 
У синоптиков оно не используется.

В целом температура в октябре ожи-
дается около нормы, а по количеству 
осадков – около и даже ниже нормы.

– В большую часть периода первой 
декады октября осадки не прогно-
зируются, лишь в отдельные дни со 
второй половины декады не исключен 
умеренный дождь. Ночью температура 
воздуха составит от +10 до +15°С, а по 
северу может понизиться до +5°С. Днем 
воздух прогреется от +20 до +25°С, но 
из-за затока холодного воздуха может 
похолодать до +13...+18°С, – уточнила 
Ольга Чупрова.

Во второй и третьей декадах октября 
ожидаются дожди, и температура воз-
духа начнет постепенно понижаться.

– Во второй декаде ночами похоло-
дает с +11 до +6°С, а в отдельные дни 
– до +1°С. В третьей декаде уже будет 
от +4 до +9°С, а ближе к концу месяца 
ожидается понижение до +1...+6°С, в 
отдельные ночи – до –3°С, – подчерк-
нула Ольга Чупрова.

Однако морозно днем еще 
не будет. Во второй декаде 

прогнозируется от +13 
до +18°С с понижением 

к концу октября до 
+4...+9°С.

Автор: Елена Бондаренко

Свитер пригодится?Белокалитвинские школы заняли весь пьедестал почета в двух 
номинациях всероссийского конкурса, организатором которо-
го является Всероссийское казачье общество. В этом состяза-
нии за победу борются образовательные организации со ста-
тусом «казачье». Учебным заведениям Белокалитвинского 
района не было равных в номинациях «Лидер казачьего само-
управления» и «Казачье (школьное) самоуправление». 

Петрония Аматуни нередко 
сравнивают со знаменитым фран-
цузом Антуаном де Сент-Экзюпе-
ри: они оба были авиаторами и од-
новременно хорошими и очень 
востребованными писателями. 
За плечами у Аматуни множество 
книг, а наибольшая известность 
досталась его произведению «ЧАО 
– победитель волшебников». Про-
изведения Петрония Аматуни пе-
реведены на армянский, киргиз-
ский и чешский языки. Книги ав-
тора разошлись в общей сложно-
сти тиражом свыше 1 млн экзем-
пляров. На церемонии прозвуча-
ло много воспоминаний о писате-
ле, выступили три его внучки. Кро-
ме того, действовала передвиж-
ная выставка книг Аматуни из дет-
ской библиотеки Ростова, которая 
носит его имя, в том числе с ав-
тографом мастера. Любой желаю-
щий мог полистать эти небольшие 
томики, а еще забрать с собой на 
память книжную закладку с QR-ко-
дами, направляющими в виртуаль-
ный музей писателя, и даже… за-
гадать желание, прикоснувшись к 
мемориальному знаку. 

Екатерина Шилова, заведующая Детской 
библиотекой имени П.Г. Аматуни Ростова, рас-
сказала, что у них собрана большая коллекция 
книг писателя. А еще пояснила, что там стара-
ются всячески популяризировать творчество 
донского литератора. 
– А в целом бесспорно то, что память об Ама-
туни живет в сердцах миллионов читателей, – 
резюмировала она.

Автор: Виктория Головко. Фото автора

Воспоминаниями об Ама-
туни на церемонии открытия 
именной звезды поделился и 
Сергей Битюцкий, ростовский 
писатель-фантаст. 

– Я считаю себя учеником 
Петрония Гая. Когда мне было 
13 лет и я начал писать свои 
первые, неуклюжие рассказы, 
мне посчастливилось попасть 
именно к нему. А ведь очень 
многое в дальнейшей творче-
ской судьбе молодого авто-
ра зависит от того, в чьи руки 
он изначально попадет. А во-
обще Петроний Аматуни – наш 
чудесный ростовский сказоч-
ник. Не счесть того, сколько 
ребят когда-то вдохновились 
его произведениями, – поде-
лился он. 

Александр Кожин, председа-
тель Ростовского региональ-
ного отделения Всероссийско-
го общества охраны памятни-
ков истории и культуры, на-
помнил, что проект «Проспект 
звезд» инициировали много 
лет назад. И ценно то, что это 
начинание живет до сих пор. 

– Мне очень радостно за де-
душку, за всю нашу семью и за 
Ростов. Я убеждена, что увеко-
вечение памяти Петрония Ама-
туни с помощью именной звез-
ды заслуженно, и очень благо-
дарна организаторам проек-
та. Я прекрасно помню дедуш-
ку: когда его не стало, я учи-
лась в восьмом классе. Даже в 
его кабинете царила атмосфе-
ра чего-то сказочного и необыч-
ного. Он был человеком добро-
желательным, общительным, в 
гости часто приходили его уче-
ники, донские писатели, поэ-
ты и художники, друзья нашей 
семьи. Дедушка всегда находил 
для каждого человека время, ни 
от кого не отмахивался. В при-
дачу он обладал прекрасным 
чувством юмора. А свои произ-
ведения нередко писал ночами, 
когда проще было уединиться и 
сосредоточиться. Запомнилось 
мне и то, что у дедушки была 
богатейшая библиотека, кото-
рой он очень дорожил, – рас-
сказала внучка писателя Татья-
на Аматуни.

График проведения приема граждан руководством  
Законодательного собрания Ростовской области в октябре 2024 года

ФИО Должность Дата Телефон  
для справок

ИЩЕНКО
Александр  
Валентинович

Председатель  
Законодательного собрания 03.10.2024 8 (863) 240-59-15

ХАРЧЕНКО
Андрей  
Владимирович

Первый заместитель председателя  
Законодательного собрания –  
председатель комитета по бюджету

23.10.2024 8 (863) 240-52-81

МИХАЛЕВ
Сергей  
Александрович

Первый заместитель председателя 
Законо дательного собрания – председа-
тель комитета по строительству

24.10.2024 8 (863) 240-13-24

КОСАЧЕВ
Александр  
Сергеевич

Заместитель председателя Законо-
дательного собрания – председатель  
комитета по законодательству

16.10.2024 8 (863) 240-11-95

МАНАНКИНА
Светлана  
Александровна

Заместитель председателя Законо датель-
ного собрания – председатель комитета 
по образованию

15.10.2024 8 (863) 240-11-57

ВАСИЛЕНКО
Вячеслав  
Николаевич

Заместитель председателя Законо датель-
ного собрания – председатель комитета 
по аграрной политике

01.10.2024 8 (863) 240-53-27

Время и место приема:  с 14:30 в управлении по работе с обращениями граждан и организаций Прави-
тельства Ростовской области (адрес: проспект Соколова, 15).



новости медицины

с Викторией
Головко

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Если надо – уколюсь
Свыше 1,2 млн доз вакцин про-

тив гриппа доставлено в Ростов-
скую область.

В частности, 1 196 820 доз пре-
парата оплачено из федерального 
бюджета, в том числе 613 700 доз 
вакцин для детей.

– За счет областного бюджета 
поступило 39 473 дозы вакци-
ны, включая 29 435 для детей. А 
ожидается поставка еще 44 610 
доз вакцины против гриппа для 
иммунизации взрослого населе-
ния, приобретенных тоже за счет 
областного бюджета, – сообщил 
министр здравоохранения донско-
го региона Юрий Кобзев.

Привиться от гриппа можно в 
поликлинике по месту жительства. 
В целом же, по данным облправи-
тельства, вакцина сейчас есть во 
всех государственных медоргани-
зациях. Медики констатируют, что 
как раз ранняя осень – оптималь-
ное время, чтобы сделать укол. 
После вакцинации на формирова-
ние иммунитета уходит две-четы-
ре недели: к началу эпидсезона вы 
как раз будете во всеоружии. 

Миссия мамочки
Сразу четыре младенца в один 

день появились на свет в акушер-
ском отделении ЦРБ Тацинского 
района.

Но особенно медики акценти-
ровали, что все роженицы оказа-
лись счастливыми многодетными 
матерями.

– У одной из них родившийся 
ребенок стал уже четвертым, а у 
трех других – третьим, – расска-
зал главный врач ЦРБ Тацинского 
района Евгений Дудников.

Как дополнили в региональном 
минздраве, у всех четырех женщин 
роды прошли благополучно. И мам, 
и малышей уже выписали домой.

Есть ХЕС — 
готов противовес

В донском регионе выявили 
пациента с особым вариантом 
COVID-19.

Как сообщили в федеральном 
Роспотребнадзоре, на террито-
рии РФ выявлены два случая 
COVID-19, относящиеся к варианту 
XEC. Пациенты с такими вирусом 
обнаружены в Уфе и Ростовской 
области.

В ведомстве пояснили, что XEC 
образован комбинацией двух более 
ранних субвариантов «FLiRT Оми-
крона». Люди, подхватившие ХЕС, 
жалуются на те же симптомы, что 
и пациенты, заразившиеся штам-
мом «флирт». У них отмечаются 
лихорадка, боль в горле, кашель, 
потеря обоняния и аппетита, боли 
в теле, усталость, головная боль 
и насморк. В Роспотребнадзоре 
сообщили, что XEC сейчас наибо-
лее распространен во Франции, а 
также набирает силу в Германии 
и Великобритании. В ведомстве 
советуют использовать средства 
индивидуальной защиты, регуляр-
но мыть руки с мылом, избегать 
больных людей, проветривать 
помещения.

Памяти 
«Мадам 
Пенициллин»

Ростов на прошлой неделе ока-
зался во власти «Ермольевских 
чтений».

Полное название этой межрегио-
нальной научно-практической кон-
ференции – «Актуальные вопросы 
эпидемиологического надзора за 
инфекционными и паразитарными 
заболеваниями на юге России». 
Форум посвятили выдающемуся 
советскому микробиологу и эпи-
демиологу Зинаиде Виссарионовне 
Ермольевой, донской казачке. Из-
вестность ей принесла разработка 
аналога пенициллина – крустози-
на, его стали производить в 1943-м. 
Как раз английский фармаколог, 
один из создателей пенициллина 
Говард Флори, очарованный еще 
и обаянием Ермольевой, назвал 
ее «Мадам Пенициллин». Среди 
других заслуг Ермольевой и ее 
команды исследователей – раз-
работка антибиотиков левомице-
тина и стрептомицина, открытие 
интерферона – противовирусного 
препарата.

Технический щит Родины
Донские участники всероссийского военно-патриотического общественного движения 
(ВВПОД) «Юнармия» стали участниками общероссийского форума инновационно-техническо-
го творчества «Юнтех». Об этом сообщил начальник штаба регионального отделения «Юнар-
мии» Ростовской области Николай Пономаренко.
Ребята из Ростова-на-Дону, Новошахтинска, Аксайского и Тацинского районов примут участие 
в работе секций «Робототехника», «Информационная безопасность», «Альтернативная энер-
гетика», «Программирование», «Эксплуатация БПЛА», «Графический дизайн».
Форум проводится с целью создания условий для развития и реализации технических способ-
ностей участников Юнармии. Его задачей является также выявление юнармейцев с активной 
жизненной позицией, творческим мышлением для обеспечения формирования у них прочных 
основ патриотического сознания и чувства верности долгу по защите своего Отечества. 
Участники форума также побывают на экскурсии в МГТУ имени Н.Э. Баумана и встретятся 
с  Героями Российской Федерации – участниками специальной военной операции.
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Уроки Василисы Премудрой
   КУЛЬТУРНЫЕ ПРОЕКТЫ 

Людмила ДЬЯЧЕНКО, office@don.media 
Фото автора

В театрально-музейном центре 
 «Жили-были сказки» возобнови-
лись сказочные уроки и началась 

подготовка к X Городскому фестива-
лю сказок. Он планируется в 2025 году 
в Ростове-на-Дону.

На сказочные занятия, в театральную 
мастерскую и на спектакли приходят 
ребята из детсадов и школ, студенты – 
будущие педагоги или работники куль-
туры, родители с детьми. 

Сказочное пространство, где происхо-
дит знакомство с культурой и историей 
нашей Родины, – это пространство Музея 
сказочных чудес. Хозяйка музея – Васи-
лиса Премудрая (Галина Лезина, культу-
ролог, музейный педагог). 

– О народной художественной культу-
ре рассказывает не обычный педагог, а 
Василиса Премудрая, потому что мы хо-
тим погрузить слушателей в сказку и пе-
редать мудрость поколений, – объяснила 
Виктория Дуленко, директор культур-
но-просветительского центра «Русская 
сказка», создатель и руководитель этого 
волшебного пространства. 

Еще собеседница так видит патрио-
тическое воспитание, ведь сказки учат 
укреплять русский дух и любить рус-
скую землю, различать добро и зло, 
взращивать в себе ответственность за 
младших и слабых.

Шансов заскучать нет, потому что 
вокруг сказочные картины и 
игрушки. Большую кол-
лекцию театральных 
кукол музею подари-
ла Людмила Иван-
цова, основатель 
и руководитель 
студенческого 
учебного театра 
кукол «Золотой 
ключик». Есть 
куклы, которые 
надеваются на 
палец, на руку, есть 
марионетки. По ним 
дети учатся разбираться в 
театральном реквизите.

Отдельный стенд посвящен народным 
промыслам. Каждая полочка – отдельное 
музейное занятие. После того как Ва-
силиса Премудрая расскажет, чем одни 
игрушки и орнаменты отличаются от 
других, наступает практическая часть, и 
каждый слушатель становится художни-
ком, лепит, рисует или вырезает. 

   ФЕСТИВА ЛИ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

C 11 по 20 октября в Новочер-
касске пройдет международный 
театральный фестиваль «Ком-
плимент театру». Последний раз 
фестиваль проводился в 2022 
году в режиме онлайн.

– Мы проведем его при гранто-
вой поддержке министерства куль-
туры Ростовской области, – сказал 
на открытии 200-го сезона театра его 
директор и главный режиссер Роман Род-
ницкий.

В столицу казачества приедут семь 
театров-участников фестиваля из разных 
городов России, а Московский Гу-
бернский театр примет участие в фес-
тивале в качестве партнера. Его труппа 
покажет два спектакля: «На всякого му-
дреца довольно простоты» Островского 
(11 октября) и «Поэтическое кафе «Луч» 
(12 октября). Для участников фестиваля 
специалисты Губернского театра прове-
дут несколько обучающих семинаров. 

13 октября Молодежный театр города 
Тольятти покажет спектакль «Другая 
смерть Жанны д’Арк», Костромской 
государственный драматический театр 
имени А.Н. Островского – «Бешеные 
деньги».

14 октября хозяева фестиваля познако-
мят гостей с последней своей премьерой 
– третьей версией «Сказа об атамане 
Платове» Василия Пучеглазова.

Дмитровский драматический театр 
«Большое гнездо» представит «Случай 
на большой дороге» А.П. Чехова 15 ок-
тября, а Пермский театр «Век жизни» – 
драму Алексея Дударева «Вечер».

Театру – «Комплимент»

Свою версию пушкинской «Пи-
ковой дамы» привезет в Новочер-
касск Смоленский камерный театр. 
Спектакль можно будет увидеть 
17 октября, он выдвинут на соис-
кание национальной театральной 
премии «Золотая маска».

18 октября Новошахтинский дра-
матический театр в очередной раз 
удивит зрителя нашумевшим спек-
таклем «Гроза» Островского.

19 октября Академический рус-
ский театр имени Е.Б. Вахтангова 
(Владикавказ) завершит фестиваль 
трагикомедией Григория Горина 
«Кин IV».

Имена лауреатов фестиваля 
будут оглашены на церемонии его 
закрытия 20 октября. Возглавляет 
жюри фестиваля известный драма-
тург Виктор Ольшанский.

   ВЫСТАВКИ

Вера ВОЛОШИНОВА, v.voloshinova@don.media

В вечер, завершающий торжества в честь 
юбилея главного художника Ростовского 
государственного музыкального театра 
Степана Зограбяна, в рекреациях театра 
открылась выставка работ мастера. 

Если судить по географии театров, где 
ставились спектакли, автором сценогра-
фии которых был Степан Арамович, то 
это практически вся страна.

Все торжественные и ожидаемые слова 
в честь мастера на открытии выставки 
были сказаны, и зрители смогли насла-
диться зрелищем, которое предстало 
перед ними на огромном экране: на его 
фоне и проходила церемония.

Оговоримся сразу, большое впечатле-
ние производили и эскизы декораций с 
неожиданными цветовыми решениями к 
спектаклям, представленные на мольбер-
тах. Впечатляла и витрина с наградами 
художника, где дипломов постоянного 
номинанта Национальной театральной 
премии «Золотая маска» было не счесть. 
Но все-таки главным «героем» экспози-
ции стал он – мультимедийный экран.

На нем демонстрировались эскизы 
декораций к спектаклям разных лет, 
разных режиссеров, которые поражали 
неожиданностью и даже парадоксально-
стью сценических решений. Они заста-
вили вспомнить и те спектакли, упоми-
нание о которых даже не прозвучало на 
выставке. В начале 1970-х работала в 
Ростове театральная студия позднее из-
вестного в будущем российского режис-
сера, лауреата Госпремии РФ Геннадия 
Тростянецкого. Сценографию к публи-
цистическому спектаклю «Обнаженные 
нервы земли», построенному на газетных 
публикациях, делал он, Степан Зогра-
бян. Зрительные ряды были выстроены 
под прямым углом к сцене, а по проходу 
вдоль них лежала полоска земли. Она 
«продолжалась» на заднике сцены, где 
распаханное поле с глубокими борозда-
ми было изображено на... газетах. 

Главную театральную награду страны 
– «Золотую маску» – Степан Зогра-
бян получил за спектакль «Кармен»  
в Вологодском молодежном театре. 

Нельзя не вспомнить и о таком спек-
такле, как «Гроза» по пьесе Островского, 
где автором сценографии и костюмов 

Главный сценограф Дона
был, опять же, наш герой. Он одел всех 
персонажей в стилизованную под то вре-
мя одежду, сшитую из грубой мешкови-
ны, отделанную вставками из яркого сит-
ца. Да еще и разрисовал ее тенями там, 
где, по его мнению, они должны были 
находиться. А на сцене стояли большие 
ворота, открывающиеся при провозгла-
шении названия города – Калинов.

цифра

Около 200  спектаклей в дра-
матических и музыкальных театрах 
 России и за рубежом оформил худож-
ник-постановщик Степан Зограбян.

нальным взрывом зрительских эмоций, 
вызванных падающими в финале с неба 
(конечно, с колосников!) огромными алы-
ми полотнищами.

Из тех спектаклей, которые пред-
ставлены на мультимедийном экране, 
выделяется своим решением чеховская 
«Палата № 6», поставленная Юрием Ере-
миным в Центральном театре Российской 
армии. На сцене была выстроена та самая 
палата – четырехугольное пространство 
из грубых досок с большими щелями. 
Зрители, находящиеся снаружи, должны 
были наблюдать происходящее внутри 
сквозь эти щели. Так создавались край-
ний дискомфорт, в котором находились 
персонажи, и ощущение ужаса от проис-
ходящего в палате.

Архитектурные гены говорят в Сте-
пане Арамовиче всегда – и как же пре-
красно это «выстреливает» на сцене. 
Стоило только открыться занавесу в 
«Волшебной флейте» Моцарта – и по 
зрительному залу пронесся вздох: «Ар-
хитектор!» На сцене находились руины 
замка, но настолько живописные, что 
замечательно позволяли выстраивать 
мизансцены режиссеру.

Так что слава мастеру – и да не убудет 
его сил и фантазии на долгие годы.

Фото автора

   ИСКУССТВО

Надежда АЙРУМОВА, n.airumova@don.media

28 сентября в Ростовской области  начнутся 
съемки фильма под рабочим  названием 
 «Таганрог», сюжет которого  охватывает 
большой исторический промежуток. 
Так как кино будет иметь военную темати-
ку, съемочной группе выделили несколь-
ко лошадей. Некоторые из них проживают 
в ростовском конноспортивном клубе «Кен-
тавр». Его руководитель Наталья Зеленцова 
рассказала «Молоту», как идет подготов-
ка животных к участию в создании нового 
многосерийного фильма.

– Один конь из нашего клуба уже имеет 
актерский опыт, а вот у второй лошади 
будет дебют. Животных всегда отбирают, 
смотря на их умения, крепость психики. 
Очень важно, чтобы они не боялись гром-
ких звуков, взрывов, – отметила Наталья. 
– Мы будем перевозить их из Ростова в 
Таганрог на съемки, такой опыт у нас 
имеется. Создатели кинокартины сказа-
ли, что им нужны упряжные и верховые 
кони, поэтому, возможно, мы предоста-
вим им не двух, а трех лошадей.

Члены съемочной группы часто об-
ращаются к нам, потому что знают, что 
наши кони контактные, спокойные, а мы 
сами дружим с каскадерами, знаем, какое 
снаряжение необходимо. Смена идет 12 
часов, лошади нашего клуба такой график 
выдерживают, к тому же иногда им при-
ходится работать ночью.

Были случаи, когда на съемочной пло-
щадке актеры сами просили режиссера 
чуть-чуть изменить сюжет. Например, если 
артист хочет въехать на лошади в кадр – 
для него это круто, да и самому интересно, 
а для режиссера более эффектно. Иногда 
актеры просят научить их ездить верхом, 

и мы делаем это прямо перед дублями. 
Объясняем, как себя вести, рассказы-
ваем фишечки. Конечно, на следую-
щий день у них болят ноги, потому что 
раньше внутренние мышцы бедра так 
не работали. Однажды даже пришлось 
учить артистов управлять телегой. Для 
нынешнего фильма у нас попросили 
также упряжных лошадей. Приедет 
хорс-мастер, который будет контроли-
ровать всю конную составляющую на 
съемочной площадке.

Галопом по донской земле

кстати
Педагоги придумали новый проект, го-
товятся к грядущему конкурсу грантов 
и приглашают волонтеров, которым 
интересна добровольческая деятель-
ность в сфере культуры.

Степан Арамович – художник, органи-
зация пространства в спектаклях кото-
рого не только подчеркивает и застав-
ляет видеть новые измерения в решении 
режиссера, но порой подсказывает их – и 
даже спасает спектакли. Взять тех же 
«Юнону» и «Авось», где пространство 
корабля обозначалось взбегающими по 
волнообразным плоскостям матросами. 
Или мюзикл «Алые паруса», в котором 
убогенький сценарий по дивной феерии 
Александра Грина был спасен эмоцио-

   Актер Федор Шестаков в спек-
такле «Сказ об атамане Платове» 
сыграл и совсем юного будущего 
атамана, и Матвея Ивановича 
на закате его военной карьеры

   Сказкотерапия – это синтез достиже-
ний психологии, педагогики, психо-
терапии и философии.

Открытие театрально-музейного цен-
тра «Жили-были сказки» в 2020 году ста-
ло возможно благодаря поддержке Фонда 
президентских грантов. Сейчас он суще-
ствует благодаря энтузиазму коллектива 
культурно-просветительского центра 
«Русская сказка» и за счет дополнитель-
ных занятий и спектаклей для детей.

Раз в месяц в театраль-
но-музейном центре устра-
иваются спектакли для 
детей. Весь репертуар 
волшебный, за исключени-
ем документальной пьесы 
для подростков «Парохо-
ды, любовь моя». Сценарий 

написан по биографии 
и творчеству худож-

ника из Волгодонска 
Михаила Мухина. По 
его картинам и спек-
таклю зрители изучают 
историю судоходства на 
Дону. 

Что касается юбилейно-
го фестиваля сказок в 2025 
году, то подготовка уже на-

чалась. Детские сады и школы 
Ростова, которым это интересно, 

уже пишут сказки, делают сувени-
ры, мини-спектакли, чтобы показать 

потом на фестивале.
Поскольку проведение массовых меро-

приятий на воздухе в Ростовской области 
сейчас ограничено, то в этом году фес-
тиваль проводился в Донской публичной 
библиотеке 3 июня, его приурочили к 
Международному дню защиты детей. 
До ограничений праздник волшебства 
устраивался в парке «Дружба». 

кстати

Задействованы в создании кино более 
760 человек. Наряду со знаменитыми 
российскими артистами, имена кото-
рых пока держат в секрете, в фильме 
будут играть и актеры театров Росто-
ва-на-Дону и Таганрога.

Однажды я сама должна была дубли-
ровать актрису в фильме «Если ты не со 
мной», где по сюжету надо было проска-
кать галопом. Но актриса немного умела 
ездить и очень удивилась, что у нас та-
кие послушные лошади по сравнению с 
теми, на ком приходилось скакать ранее. 
Поэтому она решила проехать в кадре 
сама, и у нее все хорошо получилось. 

В этот раз сложных трюков на съем-
ках не будет, в отличие от фильма 
«Союз спасения», где также участво-
вали наши лошади. Тогда из Москвы 
специально приглашали каскадеров 
и трюковую лошадь, которая умеет 
делать опасные вещи, например, из 
положения «свечка» (подъем лошади в 
вертикальное положение на задних но-
гах) упасть на спину или упасть вместе 
с всадником на полном галопе, потому 
что их «подстрелили».



Извещение о согласовании  
проекта межевания  
земельных участков

Кадастровым инженером Слюнченко 
С.С. (347540, Ростовская обл., Пролетар-
ский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118; 
kadastr.prol@yandex.ru; 8-928-182-59-53; 
реестровый номер 28470) подготовлен 
проект межевания земельных участков 
для выдела в счет долей в праве общей до-
левой собственности на земельный учас-
ток КН 61:31:0600006:557, расположенный 
по адресу: Ростовская область, р-н Проле-
тарский, СПК «Ковриновский» отделение 
3 р.у. 138, 139, 140.

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Кривоносов Н.И., 347532, Ростовская 
область, Пролетарский район, х. Коври-
но, ул. Кирова, 81, кв. 1; 8-928-136-21-20.

С проектом межевания земельных участ-
ков можно ознакомиться по адресу: Рос-
товская обл., Пролетарский р-н, г. Проле-
тарск, ул. Ленина, 118. Обоснованные воз-
ражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого земельного 
участка, а также предложения о доработке 
проекта межевания земельных участков, 
после ознакомления с ним, направлять 
по адресу: 347540, Ростовская обл., Про-
летарский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 
118 в течение 30 календарных дней со дня 
опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании 
проекта межевания  
земельных участков

Кадастровым инженером Слюнченко 
С.С. (347540, Ростовская обл., Пролетар-
ский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118; 
kadastr.prol@yandex.ru; 8-928-182-59-53; 
реестровый номер 28470) подготовлен 
проект межевания земельных участков 
для выдела в счет долей в праве общей до-
левой собственности на земельный учас-
ток КН 61:31:0600011:645, расположенный 
по адресу: Ростовская область, Пролетар-
ский район, СА «Уютная», отделение 3: р.у. 
19, 20 контур 306.

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Пискунова Н.А., 347554, Ростовская об-
ласть, х. Уютный, ул. Советская, 45; 8-938-
119-60-88.

С проектом межевания земельных участ-
ков можно ознакомиться по адресу: Рос-
товская обл., Пролетарский р-н, г. Проле-
тарск, ул. Ленина, 118. Обоснованные воз-
ражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого земельного 
участка, а также предложения о доработке 
проекта межевания земельных участков, 
после ознакомления с ним, направлять 
по адресу: 347540, Ростовская обл., Про-
летарский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 
118 в течение 30 календарных дней со дня 
опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта межевания земельных участков
В соответствии со ст. 13.1, Федерального закона от 24.07.2002г. №101-ФЗ «Об 

обороте земель сельскохозяйственного назначения» участники общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастровым номером 61:05:0600009:165, 
адрес (описание местоположения): Местоположение установлено относительно 
ориентира, расположенного в границах участка. Почтовый адрес ориентира: Рос-
товская обл., р-н Боковский, в границах СПК «Красная Заря», настоящим извещени-
ем уведомляются о месте и порядке ознакомления с проектом межевания земель-
ных участков. Предметом согласования проекта межевания земельных участков, 
является размер и местоположение границ выделяемого в счет земельных долей 
земельных участков. Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земель-
ных участков является Поздеева Ирина Владимировна, адрес постоянного места 
жительства: Ростовская обл., Боковский р-н, ст. Каргинская, ул. Советская, 13, кв. 
2 (т. 8-928-602-88-70). Проект межевания земельного участка подготовлен кадас-
тровым инженером Мальцевым Андреем Сергеевичем, квалификационный атте-
стат 61-12-703, номер регистрации 21042 в государственном реестре лиц, осущест-
вляющих кадастровую деятельность; почтовый адрес: Россия, Ростовская обл., Мил-
леровский р-н, г. Миллерово, ул. Лермонтова, 36, e-mail: andsermal@gmail.com, (т. 
8-905-485-05-81). С проектом межевания земельных участков можно ознакомить-
ся и представить обоснованные возражения относительно размера и местополо-
жения границ выделяемого в счет земельных долей земельного участка от заинте-
ресованных лиц в течение 30 (тридцати) дней со дня опубликования данного изве-
щения по местонахождению кадастрового инженера: Ростовская обл., Миллеров-
ский р-н, г. Миллерово, ул. Карла Маркса, 6, пом. 6 (1-й этаж, офис «Недвижимость») 
с понедельника по пятницу с 9.00 до 16.00. При согласовании иметь документ удо-
стоверяющий личность, а так же документы о правах на земельный участок (долю).

Извещение о согласовании 
проекта межевания  
земельных участков

Кадастровым инженером Слюнченко 
С.С. (347540, Ростовская обл., Пролетар-
ский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118; 
kadastr.prol@yandex.ru; 8-928-182-59-
53; реестровый номер 28470) подготов-
лен проект межевания земельных участ-
ков для выдела в счет долей в праве об-
щей долевой собственности на земельный 
участок КН 61:31:0600006:32, расположен-
ный по адресу: Ростовская обл, р-н Проле-
тарский, СПК «Ковриновский» контур 329.

Заказчиком кадастровых работ являет-
ся Перепелюк А.В., 347532, Ростовская об-
ласть, Пролетарский район, х. Коврино, ул. 
Кирова, 72, кв. 1; 8-928-214-08-13.

С проектом межевания земельных участ-
ков можно ознакомиться по адресу: Рос-
товская обл., Пролетарский р-н, г. Проле-
тарск, ул. Ленина, 118. Обоснованные воз-
ражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого земельного 
участка, а также предложения о доработке 
проекта межевания земельных участков, 
после ознакомления с ним, направлять 
по адресу: 347540, Ростовская обл., Про-
летарский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 
118 в течение 30 календарных дней со дня 
опубликования настоящего извещения.

Извещение о согласовании 
проекта межевания  
земельных участков

Кадастровым инженером Слюнченко 
С.С. (347540, Ростовская обл., Пролетар-
ский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 118; 
kadastr.prol@yandex.ru; 8-928-182-59-53; 
реестровый номер 28470) подготовлен 
проект межевания земельных участков 
для выдела в счет долей в праве общей до-
левой собственности на земельный учас-
ток КН 61:31:0600011:755, расположен-
ный по адресу: Ростовская область, Про-
летарский район, СА «Уютная» контур 304.

Заказчиком кадастровых работ является 
Тюкалов Ю.Ф., 347554, Ростовская область, 
Пролетарский район, х. Уютный, ул. Лени-
на, 84, кв. 2; 8-938-119-60-88.

С проектом межевания земельных участ-
ков можно ознакомиться по адресу: Рос-
товская обл., Пролетарский р-н, г. Проле-
тарск, ул. Ленина, 118. Обоснованные воз-
ражения относительно размера и местопо-
ложения границ выделяемого земельного 
участка, а также предложения о доработке 
проекта межевания земельных участков, 
после ознакомления с ним, направлять 
по адресу: 347540, Ростовская обл., Про-
летарский р-н, г. Пролетарск, ул. Ленина, 
118 в течение 30 календарных дней со дня 
опубликования настоящего извещения.

Соболезнование
Коллектив ГБУ РО «Областная клиническая 
больница №2» глубоко скорбит и выражает 

искренние соболезнования родным, близким, 
коллегам по поводу безвременной кончины 

врача-лаборанта больницы  
ОЛЬШАНСКОЙ Марины Борисовны.

Информация
Кадастровым инженером Корниловой Юлией Анатольевной, номер квалифика-

ционного аттестата 61-10-97, почтовый адрес: 346780, г. Азов, пер. Димитрова, д. 
21, тел. 88634242832, адрес электронной почты geobazis-azov@mail.ru, проводятся 
кадастровые работы по выделу земельного участка в счет земельных долей Ива-
новой Анны Игоревны, Городецкого Игоря Ивановича и Иванова Леонида Семено-
вича из земельного участка кадастровый номер 61:33:0600007:525, расположен-
ного по адресу: Ростовская область, Родионово-Несветайский район. Ориентир: 
х. Почтовый Яр, участок расположен примерно на расстоянии 1165 м от ориенти-
ра по направлению на юго-восток. Заказчиком кадастровых работ является Ива-
нова Анна Игоревна, зарегистрированная по адресу: Ростовская обл., г. Ростов-
на-Дону, ул. Береговая, №117б, стр.1, кв.6, тел. 89185816336. Уведомляю участни-
ков долевой собственности на данный земельный участок с кадастровым номером 
61:33:0600007:525 о необходимости согласования проекта межевания. Предметом 
согласования являются размер и местоположение границ выделяемого в счет зе-
мельных долей земельного участка. С проектом межевания можно ознакомиться 
и направить обоснованные возражения в течение 30 дней со дня опубликования 
данного извещения по адресу: Ростовская область, г. Азов, ул. Измайлова, №31/35, 
офис 94, тел. 88634242832 с 09-00 до 13-00, при наличии документа, удостоверя-
ющего личность и право на земельный участок (долю).

 

 

РЕГИОНАЛЬНАЯ СЛУЖБА ПО ТАРИФАМ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ 

 

пр. Кировский, 40а, г. Ростов-на–Дону, 344022                     тел.: (8-863) 263-50-55, факс: 263-45-12 

 

 

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПИСЬМО 

от 25.09.2024 № 40.1/2562 

 

Региональная служба по тарифам Ростовской области (далее – РСТ) сообщает 

об одностороннем отказе ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» от исполнения договора 

энергоснабжения с садоводческим некоммерческим товариществом. 

В РСТ поступило уведомление ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» об отказе в 

одностороннем порядке от исполнения договора энергоснабжения в соответствии с п. 

53 Основных положений функционирования розничных рынков электрической 

энергии, утвержденных постановлением Правительства РФ от 04.05.2012 года № 442 

(далее – Основные положения), с садоводческим некоммерческим товариществом 

(согласно приложению к настоящему письму). 

Отказ ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» от исполнения договора 

энергоснабжения обусловлен ненадлежащим исполнением СНТ своих обязательств по 

оплате за потребленную электроэнергию.  

При этом в случае, если гарантирующий поставщик по указанным основаниям в 

одностороннем порядке полностью отказывается от исполнения договора, 

заключенного с энергосбытовой (энергоснабжающей) организацией, исполнителем 

коммунальных услуг, то для обеспечения бесперебойного энергоснабжения 

потребителей энергосбытовой (энергоснабжающей) организации, исполнителя 

коммунальных услуг гарантирующий поставщик обязан обеспечить принятие их на 

обслуживание, организованное в установленном разделом II Основных положений 

порядке.  

В целях соблюдения интересов граждан-потребителей, энергоснабжение 

которых осуществляется данными СНТ, ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону» готово 

принять на обслуживание граждан-потребителей с предъявлением с 01.10.2024 года 

счетов для оплаты потребленной электроэнергии. 

В соответствии с п. 16 Основных положений РСТ уведомляет потребителей о 

следующем: 

1. Наименование и платежные реквизиты гарантирующего поставщика, 

обязанного принять на обслуживание потребителей, энергопринимающие устройства 

которых расположены в границах зоны его деятельности: 

Полное наименование: публичное акционерное общество «ТНС энерго Ростов-

на-Дону». 

Краткое наименование: ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону». 

Юридический адрес: 344091, г. Ростов-на-Дону, ул. 2-я Краснодарская, 147 а. 

Фактический адрес: 344022, г. Ростов-на-Дону, ул. Журавлева д. 47. 

Банковские реквизиты: 

Р/сч. 40702810700000006181; 

Кор/счет 30101810100000000762 в ОАО КБ «Центр-инвест» г. Ростов-на-Дону; 

БИК 046015762; 

ОГРН 1056164000023;  

ИНН 6168002922 КПП 615250001; 

ОКПО 73300551; 

ОКВЭД 51.56.4. 

2. Дата и время, установленные для принятия гарантирующим поставщиком на 

обслуживание потребителей:  

С 00 часов 00 минут 1 октября 2024 года, гарантирующий поставщик ПАО 

«ТНС энерго Ростов-на-Дону» обязан принять на обслуживание потребителей, 

энергопринимающие устройства которых расположены в границах зоны его 

деятельности. 

3. Потребителям, имеющим договорные отношения с данными СНТ, 

необходимо снять показания приборов учета по состоянию на 00 часов 00 минут 01 

октября 2024 года и передать их не позднее 2 месяцев с даты снятия в адрес 

гарантирующего поставщика ПАО «ТНС энерго Ростов-на-Дону». 

4. Не позднее 1 декабря 2024 года потребителям необходимо заключить 

договоры, обеспечивающие продажу электрической энергии (мощности), с условием о 

продаже им электрической энергии (мощности) с 1 октября 2024 года. 

При этом в случае, если такие договоры не будут заключены, для потребителя 

наступают последствия в соответствии с пунктом 26 Основных положений. 

Сетевая организация по истечении 2 месяцев с даты, установленной для 

принятия гарантирующим поставщиком на обслуживание потребителей, должна 

предпринять меры, предусмотренные Основными положениями: 

- выявить лиц, которые не заключили договоры, обеспечивающие продажу им 

электрической энергии (мощности), и при этом фактически потребляют электрическую 

энергию; 

- составить в установленном порядке акт о неучтенном потреблении 

электрической энергии; 

- рассчитать объемы бездоговорного потребления электрической энергии за 

период, истекший с даты, установленной для принятия гарантирующим поставщиком 

на обслуживание потребителей; 

- принять меры по сокращению уровня и прекращению потребления 

электрической энергии в отсутствие договора и по обеспечению оплаты объемов 

электрической энергии, потребляемой без заключенного договора лицом, 

потребляющим электрическую энергию, путем введения полного ограничения режима 

потребления электрической энергии. 

 

Руководитель 

Региональной службы 

по тарифам Ростовской 

области 

 

А.В. Лукьянов 

 
Горбанева Виктория Владимировна 

+7(863)263-42-17 доб.131  

 

 

 

 

 

Перечень ИКУ, в отношении которых ПAO "TПC энерго Ростов-на-Дону" в  

одностороннем порядке отказывается от исполнения договора 

 

№ 

п/п 

 

Наименование  

 

ИНН 

Дата 

расторжения 

Юридический адрес 

1 СНТ «Луч» 6166036002 01.10.2024 
344000, Ростовская область, г. Ростов-на-

Дону, тер. СНТ «Луч» 
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

ИНФОРМАЦИЯГранит науки ждёт
Министр строительства, архитектуры и территориального развития Ростовской области Юрий Сильве-
стров проинспектировал строительство школ, возводимых по нацпроекту «Образование».
Так, строительная готовность школы на 600 мест в Азове на ул. Гагарина, 32, составляет 98%. На объ-
екте ведутся электромонтажные и отделочные работы, монтаж систем отопления, водоснабжения 
и водоотведения, вентиляции, пожарной сигнализации и видеонаблюдения.
Еще одна школа на 1340 мест в Азове по ул. Московской, 304, готова на 85%. На объекте идет монтаж 
ограждения, вентиляции, пожарной сигнализации и видеонаблюдения.
Строительство здания школы на 1340 мест в районе Авиагородка в Батайске завершено на 78%. 
На объекте ведутся работы по монтажу вентилируемого фасада, внутренняя отделка здания, благо-
устройство территории и спортивной площадки.
– В текущем году в регионе строится 11 школ на более чем 9000 учебных мест. За последние пять лет 
было построено 24 школы, что позволило обеспечить более 15 тысяч учебных мест для донских школь-
ников, – уточнил Юрий Сильвестров. 7
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Волгодонск охватило «Вдохновение»
Во Дворце культуры «Октябрь» Волгодонска проходит  
XIII Международный конкурс пианистов «Вдохновение»  
имени Алексея Скавронского. 

Впервые он состоялся в 1996 году, далее проводился каждые 
два года, за исключением 2018–2020 годов. В 2008-м по предло-
жению Минкультуры РФ конкурс получил статус международно-
го, это произошло в год ухода бессменного председателя жюри 
– народного артиста России, профессора Государственной кон-
серватории имени Чайковского Алексея Скавронского. Конкурсу 
присвоено его имя.

Основатель «Вдохновения», в прошлом директор Детской му-
зыкальной школы имени Д.Д. Шостаковича Ирина Багаева отме-
тила, что участники конкурса – это будущие выдающиеся испол-
нители классической музыки.

На открытии выступили лауреаты конкурса прошлых лет, зрите-
лям и участникам были представлены члены жюри: председатель 
судейской коллегии, заслуженный деятель РФ, профессор Ростов-
ской государственной консерватории имени Сергея Рахманинова 
Сергей Осипенко, профессор Московской государственной кон-
серватории имени Чайковского Сергей Воронов и профессор кон-
серватории «Лиссео» (Испания) Станислав Почекин.

Участники конкурса – 24 солиста и 20 ансамблей из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Ростова-на-Дону, Таганрога, 
Саратова, Краснодара и других городов.

В номинации «Сольное исполнение» званий лауреатов и ди-
пломантов конкурса будут удостоены участники всех возраст-
ных категорий: 9 лет, 10–14 лет, 15–18 лет и 19–25 лет. 

Автор: Вера Волошинова

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

Следователь 
под следствием

Сотрудниками регионально-
го УФСБ России по поручению 
председателя Следственного ко-
митета РФ Александра Бастры-
кина пресечена противоправная 
деятельность руководителя след-
ственного отдела по Таганрогу 
Следственного комитета России 
по Ростовской области полков-
ника юстиции Руслана Багмута, 
причастного к посредничеству во 
взяточничестве. 

Уголовное дело возбуждено 
в отношении Багмута и пред-
принимателя Бориса Ляпусова 
по статьям «Мошенничество» 
и «Дача взятки». Установлено, 
что между предпринимателем и 
Багмутом была достигнута до-
говоренность о передаче через 
последнего взятки в сумме 2 млн 
рублей за общее покровитель-
ство, связанное со строитель-
ством многоквартирного дома в 
Таганроге. Багмут, выступая в 
качестве посредника во взяточ-
ничестве, в ходе встречи лично 
получил от Ляпусова 2 млн руб-
лей, сообщили в пресс-службе 
регионального управления ФСБ.

Багмута этапировали в Москву 
ввиду его высокого статуса и осо-
бого резонанса уголовного дела. 
Расследование будет проводить 
столичный СК. Багмут помещен 
под стражу в СИЗО – такую меру 
пресечения вынес Басманный суд 
Москвы 26 сентября.

Решил прокатиться
В Новочеркасске сотрудники 

уголовного розыска задержали 
подозреваемого в угоне.

За помощью к полицейским 
обратился местный житель. Он 
рассказал, что вечером оставил 
машину на парковке возле дома, 
а утром ее не обнаружил. Сумма 
ущерба составила 100 тысяч руб-
лей. Опера задержали 28-летнего 
бездельника, ранее судимого за 
кражу. Оказалось, что ночью зло-
умышленник проходил по улице 
рядом с домом потерпевшего и 
заметил припаркованный авто-
мобиль. Решив прокатиться на 
чужом авто, проник внутрь, завел 
двигатель и уехал. Затем мужчи-
на бросил машину на автодороге 
и скрылся. Оперативники изъяли 
автомобиль и вернули законному 
владельцу. Возбуждено уголовное 
дело, угонщик помещен на нары.

Припоздали в Анапу
В Миллеровском районе на 

железнодорожном переезде про-
изошло столкновение поезда с 
грузовиком. Инцидент случил-
ся около пяти утра на участке 
«Миллерово – Тарасовка».

По данным регионального де-
партамента по чрезвычайным 
ситуациям, у грузовика марки 
«Исузу» отказали тормоза на пе-
реезде. В этот момент по путям 
двигался поезд «Санкт-Петер-
бург – Анапа». В результате 
столкновения кабину грузови-
ка сильно смяло, но водитель 
остался жив. Среди пассажиров 
пострадавших нет, вагоны не со-
шли с рельсов. Движение поездов 
было задержано на 38 минут. 

Дама с ножом
Суд Аксайского района при-

говорил к шести годам лишения 
свободы жительницу хутора Ле-
нина, убившую своего 36-летнего 
сожителя.

Причиной трагедии стала ба-
нальная пьянка. Находясь под-
шофе, дама начала высказывать 
претензии мужчине, который тоже 
был навеселе. Слово за слово, под 
руку подвернулся нож, и тут стало 
не до шуток. Мужчина скончал-
ся на месте. Во время следствия 
выяснилось, что ранее женщина 
привлекалась к уголовной ответ-
ственности за неуплату средств 
на содержание детей. Теперь это 
не самый большой ее грех.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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«Ростов» – «Акрон» 0:2 (0:2)

«Ростов»:  Одоевский, Игнатов (Чернов, 46), Осипенко, Сако, Лан-
гович (Вахания, 46), Глебов, Саравия, Сутормин (Комаров, 78), Щети-
нин (Кучаев, 46), Роналдо, Голенков (Мохеби, 56).
«Акрон»:  Васютин (Волков, 59), Фернандес, Паулу Витор, Эшковал, 
Савичев, Лончар, Джурасович, Кузьмин (Москвичев, 83), Данилин, 
Дзюба, Тавареш (Бакаев, 55).
Голы:  Тавареш, 5 (0:1); Дзюба, 32 (0:2).
Предупреждения:  Мохеби (69).

с Ренатом  
Дайнутдиновым

новости
спорта

Реклама 
8-863-201-79-00

Подписка  
8-863-210-75-68
Почта России  
по Ростовской области

8-800-200-58-88
Горячая линия Почты России

Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои  
площади для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч 
экземпляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть  
определена как информационный источник опубликования  
официальных документов донского края.

Напечатано в «Молоте»
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СПОРТ

   Ростовчане ведут борьбу за попадание в зону плей-офф

Нам не Тавареш

  ФУ ТБОЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в домашнем матче десято-
го тура чемпионата России 

проиграл тольяттинскому «Акро-
ну» со счетом 0:2. 

Хватило на пять минут
Перед матчем все обсуждали 

встречу Артема Дзюбы и Валерия 
Карпина, у которых давно натяну-
тые отношения. Ожидался очеред-
ной раунд противостояния – обыч-
но в таких играх на поле буквально 
летели искры. Важным матч был 
и для наставника «Акрона» Заура 
Тедеева, которого в свое время сме-
нил Валерий Карпин. 

Первая пятиминутка полностью 
осталась за ростовчанами. За столь 
короткий срок «желто-синие» 
могли забить два мяча. Явную 
возможность упустил нападающий 
Егор Голенков, попавший в лицо 
голкиперу Александру Васютину. 

– Что касается игры, первый 
тайм полностью наш. За исклю-
чением начала, когда Голенков 
пробил, а Васюта выручил, отбив 
лицом – это было очень смешно. 
Тот момент, наверное, был клю-
чевой. Не пропустили, хотя сами 
себе немножко привезли. Дальше, 
мне кажется, очень классно прес-
синговали, разыгрывали. Лучший 
наш первый тайм. Могли забить 
три-четыре, а то и пять мячей, – 
прокомментировал эпизод напа-
дающий «Акрона» Артем Дзюба. 

Стоит отметить, что форвард 
прав. После этого «Ростов» потерял 
нить игры, а «Акрон» реализовал 
первый же момент. На пятой мину-
те навес с фланга замкнул Тавареш 
Беншимол. 

После этого «Акрон» имел все 
шансы увеличить отрыв, но никак 
не мог их реализовать. Голевое 
молчание было прервано на 32-й 
минуте. Артем Дзюба выиграл 
борьбу за позицию у Умара Сако 
и с близкого расстояния отправил 
мяч в сетку ворот. 

В перерыве «Ростов» провел три 
замены, но изменить ход встречи 
это не помогло. 

– Я виноват. После первого тайма 
нужно было менять всех игроков 
и тренера тоже, – признался после 
матча главный тренер «Ростова» 
Валерий Карпин. 

«Акрон» в итоге победил со сче-
том 2:0 и почти догнал ростовчан в 
турнирной таблице. 

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» в вы-
ездном матче чемпиона-
та России обыграл москов-
ский «Луч». 

Матч против «Луча» не 
предвещал никаких проб-
лем нашей команде – уж 
слишком большая разница 
в классе. Первая десятими-
нутка это подтверждала: 
«Ростов-Дон» оторвался на 
пять мячей – 7:2.

Неизвестно, что произо-
шло с командой дальше, но 
«Луч» на короткое время 
смог вернуться в игру. Воз-
можно, ростовские гандбо-
листки уже сами повери-
ли в легкую победу, когда 
москвички сделали счет 
равным – 8:8. 

Надежда «Луча» жила 
недолго. Небольшой холод-
ный душ взбодрил «Ростов-
Дон». Команда активизиро-
валась и к перерыву вновь 
сделала свое преимущество 
весомым – 19:12. 

   ХОККЕЙ

Хоккейный клуб «Ростов» 
в выездном матче Высшей 
хоккейной лиги разгромил 
«Ижсталь». 

На эту встречу ростов-
чане ехали с жаждой оты-
граться – накануне они 
продули «Торосу» со счетом 
1:6. Реабилитировать перед 
болельщиками после столь 
крупного поражения могла 
только аналогичная победа.

«Кондоры» не стали ис-
пытывать удачу и с первого 
периода делали все, чтобы 
выиграть. На десятой ми-
нуте Даниил Калмыков, 
реализовав большинство, 
открыл счет. В течение де-
сяти минут Иван Смолев и 
Захар Миць сделали счет 
разгромным. На первый 
перерыв ростовчане ушли с 
преимуществом в три шай-
бы – 3:0. 

Д а л ь н е й ш а я  з а д а ч а 
команды формулировалась 
просто: не придумать себе 
проблем. С этим «Ростов» 

«Луч» с надеждой

Как дома

«Ростов» в десяти матчах набрал 
12 очков и занимает восьмое место 
в турнирной таблице. «Акрон» 
идет девятым (11 очков).

Вспомнил старое
Лучшим игроком матча призна-

ли Артема Дзюбу. Сначала он ска-
зал, что когда-то Валерий Карпин 
его сильно обидел, но уже через 
час в другом интервью несколько 
смягчил риторику. 

– Конечно, приятно забивать ко-
мандам Карпина. Я этого не скры-
ваю. Не могу сказать, что прямо 
какой-то настрой сумасшедший, 
но всегда есть определенный на-
строй на то, что Георгиевича и его 
команду надо поприветствовать. 
Кто прошлое помянет, тому глаз… 
Просто были эпизоды, которые 
меня задели. Наверняка у него своя 
версия на этот счет. Но мы здоро-
ваемся. Раньше не здоровались, 
сейчас можем поздороваться. Ни-
каких обид нет, все мужчины. Уже 
выросли из этого. Каждый своей 
дорогой идет, – признался Дзюба. 

Выстрел  
дуплетом

Вторая команда футболь-
ного клуба «Ростов» в матче 
Второй лиги обыграла «Ку-
бань Холдинг». 

Команда из Краснодарского 
края стала одним из открытий 
Кубка России, дойдя до матча 
против «Сочи», который совсем 
недавно играл в РПЛ.

В первом тайме зрители, при-
шедшие на стадион «Олимп-2», 
голов не увидели. Все решилось 
во второй половине встречи, с 
59-й по 61-ю минуту. За столь 
короткий отрезок в воротах гос-
тей побывало два мяча. Игра в 
итоге завершилась со счетом 2:0. 

– Считаю, что провели ка-
чественный мат ч.  Коман да 
соперника довольно молодая, 
физически никак не уступала 
нам. Сегодня, как и планиро-
вали, получился интенсивный 
футбол, с обилием быстрых 
ответных атак. «Кубань Хол-
динг» играет в разные схемы 
под определенных соперников, 
видно, что коллектив готовится 
ко всем по-разному. Скорее все-
го, у них сыграло роль то, что 
команда провела кубковый матч 
три дня назад. Видимо, им не 
хватило свежести, – подвел итог 
главный тренер «Ростова-2» 
Александр Аброскин. 

«Ростов-2» в 25 матчах набрал 
48 очков и занимает пятое место 
в турнирной таблице. 

Старые гости 
Песчанокопская «Чайка» в 

Кубке России сыграет с коман-
дой «Знамя Труда». 

Матч пятого раунда Пути ре-
гионов Кубка России пройдет в 
Песчанокопском 15–17 октября. 
Точная дата и время пока неиз-
вестны. 

Уже после жеребьевки «Чай-
ка» проводила домашний матч 
Второй лиги против калинин-
г радской «Ба лтики». Еще в 
прошлом году команда с родины 
Канта играла в РПЛ, а теперь 
как можно скорее стремится 
вернуться в элиту. Начало тур-
нира у «Балтики» не задалось, 
поэтому в клубе уже произошла 
смена тренера – новым рулевым 
стал Андрей Талалаев. 

Судьбу встречи решил один 
эпизод. На 62-й минуте судья 
назначил пенальти в ворота 
«Чайки», который реализовал 
нападающий Виталий Лисако-
вич. Матч завершился победой 
гостей – 1:0. 

В 12 матчах «Чайка» набрала 
17 очков и занимает шестое ме-
сто в турнирной таблице. 

Кризис жанра
Бы вш и й по л у з а щ и т н и к 

сборной России Андрей Ар-
шавин считает, что у футболь-
ного клуба «Ростов» наступил 
кризис. 

– Мне кажется, в «Ростове» 
наблюдается кризис жанра. 
Раньше было понятно, для чего 
эта команда: она брала игро-
ков, заигрывала и продавала. 
Но года два или полтора назад 
руководство клуба решило со-
хранять своих лучших игроков, 
так как команда показывала 
высокие результаты, но сейчас 
этого нет, – заявил Аршавин в 
эфире «Матч ТВ». 

Он отметил, что «Ростов» 
получает интересные предложе-
ние по продаже своих лидеров, 
но почему-то их не продает. 

Ранее сообщалось, что мос-
ковский «Спартак» интересует-
ся Данилом Глебовым, а «Крас-
нодар» – Максимом Осипенко.

справился на пять с плюсом. 
После двух периодов на таб-
ло горел счет 4:0 – еще один 
точный бросок нанес Евге-
ний Каменский. 

В заключительной трети 
встречи команды заброси-
ли в ворота друг друга по 
две шайбы. За «Ростов» 
отличились Егор Баланов и 
Евгений Цалпанов. Итог – 
уверенная победа 6:2. 

– Сегодня мы были не-
много посвежее. Физически 
двигались неплохо, хорошо 
реализовали те моменты, 
которые создали в начале 
игры. Большинство сегод-
ня сработало тоже неплохо. 
Надо такие игры доводить 
до более логического конца, 
потому что получили в кон-
цовке два необязательных 
гола, – подвел итог матча 
главный тренер «Ростова» 
Григорий Пантелеев. 

Наш клуб в восьми мат-
чах набрал девять очков и 
занимает 20-е место в тур-
нирной таблице. От зоны 
плей-офф команду отделя-
ют два балла. 

   Донская команда не осталась без поддержки болель-
щиков

Во втором тайме ростов-
чанки спокойно довели дело 
до победы. Матч завершил-
ся со счетом 40:25. 

– Где-то мы не забили два 
мяча, где-то дважды попали 
в штангу. Затем были ошиб-
ки на скорость, возникла 
цепная реакция. Еще раз 
подчеркну, что «Луч» сей-
час играет по-другому и не 
дает расслабляться. У нас 
был задел, и мы могли дове-
сти счет до ничьей и начать 
все сначала. Девчонки со-
брались, никакого расслаб-
ления не было. «Луч» хоро-
шо сыграл в определенный 
отрезок, благодаря вратарю 
и нескольким штангам они 
смогли это сделать. Где-то 
девчонки расстроились и 
допустили несколько оши-
бок в защите. Мы взяли 
тайм-аут, настроились и 
продолжили работать, – 
прокомментировала глав-
ный тренер «Ростов-Дона» 
Ирина Дибирова. 

Ростовский клуб в чем-
пионате России пока идет 
без поражений. 

Сам форвард после игры был 
в хорошем настроении и хвалил 
свою команду. При этом он вы-
разил уважение «Краснодару», 
«Факелу» и «Ростову», которые 
на многие матчи добираются на 
автобусе или поезде. По словам 
Дзюбы, он с трудом «пережил 
такое путешествие». 

   Дзюба забил первый гол за «Акрон»

   Заур Тедеев и Валерий Карпин тепло поприветствовали друг друга
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Давно не было такой награ-
ды, спасибо большое, кто 
выбрал. Такое путешествие 
проделать и получить награ-
ду. Все не зря. Я весь выло-
жился. Уже на 70-й минуте 
сказал, чтобы меняли, но мне 
посоветовали терпеть. Про-
должаем закаливать харак-
тер. У нас с Карпиным непро-
стые отношения, однажды он 
меня сильно обидел… Спра-
ведливость есть.
Артем Дзюба,  
нападающий ФК «Акрон» 
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